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Lo Último

Fernando Clavijo, reelegido secretario general 
de Coalición Canaria con el 96,83% de los votos

n El reto demográfico y la emergencia habitacional son dos de las prioridades de la agenda nacionalista

Fernando Clavijo, a la derecha, junto a parte del equipo que lo acompañará en su Consejo Político.

Ayer por la noche a las diez de la mañana 
se presentó el Plan de Autodefensa Terri-
torial Urgente de Fuerteventura y sus Al-

rededores (PATUFA). El documento fue elaborado 
en el molino de gofio de Tetir por los concejales 
de festejos de los seis ayuntamientos de la isla más 
el consejero de Aguas Negras del Cabildo. El acto 
tuvo lugar en el salón noble de la Central Nuclear 
de Unelco, en El Charco, para demostrar el pode-
río militar de la isla en caso de un ataque de ner-
vios por parte de algún país del mapamundi. 

No obstante, para intentar no llegar a las manos y 
mantener a la isla como territorio neutral, la comi-
sión ha propuesto como Alta Representante Insu-
lar a la diplomática Mari Paz Guerra Guerra. Doña 
Mari Paz nació en Valle Guerra (Tenerife), hizo la 
Primera Comunión en La Matanza y estudió el Ba-
chillerato en El Tanque. Su oficina en Fuerteventu-
ra estará ubicada en El Cuchillete. El único borrón 
en su trayectoria profesional es que la echaron a 
pedradas de La Esperanza, donde vivía de okupa. 
Mari Paz Guerra trabajó seis años en un restau-
rante libanés, por lo que es una experta en Orien-
te Medio. Tras pasar dos años en el paro, estuvo 
de dependienta en un chino, donde realizó un Ci-
clo de Grado Medio en Inteligencia Militar China, 
siendo capaz de parar balas con dos palillos. Fue 
agente secreto durante los nueve meses que duró 
su primer embarazo, hasta que dio a luz a un niño 
estadounidense en la base militar de Morón de la 
Frontera, y ya dejó de ser secreto. En un libro que 
escribió a ratos sentada en la taza del WC, titulado 
La ensaladilla rusa, explica el desmoronamiento 
de la Unión Soviética en el período que va del 10 al 

31 de diciembre de 1991, que fueron las tres sema-
nas que pasó con un agente del Kremlin que esta-
ba de vacaciones en Las Américas, y que fue quien 
le contó todo eso en la habitación mientras hacían 
cositas. Esta Alta Representante (tan alta que mide 
casi dos metros), fue elegida por la comisión des-
pués de examinar unos tres mil currículums, aun-
que se da la circunstancia de que es prima hermana 
del presidente de la comisión.

Se incluye un epígrafe en el plan -en el caso de 
que explote una guerra-, solicitando a la población 
que tenga preparado un kit-kat de emergencia con:

-Una tarjeta de débito supino
-Las escrituras bíblicas de la casa
-Una caja de fósforos y dos velas de bajo 

consumo
-Una baraja española y un puñado de millo para 

arrallar
-Un décimo de lotería de Navidad
-3 sacos de papas nuevas
-Una bolsa de pipas Churruca
-Un cortado largo, con leche sin lactosa, cortito 

de café, sin espuma y que no esté muy caliente... 
Y un sobrito de sacarina

-Una botella de agua bendita exorcizada
-Bolsitas para las cagadas de los perros
-Una rebeca que abrigue 
-La ropa típica del Baile de Taifas

-Una foto de los sobrinos
-Un botiquín de primeros auxilios, que conten-

ga: Micromina, Vivaporú, Okales y esparatrapo
Los membrillos de la comisión hicieron una llu-

via dorada de ideas para aumentar las capacidades 
de defensa de Fuerteventura. Las elegidas para ser 
aplicadas, según el PATUFA, son las siguientes:

-Se creará una app de alerta a la ciudadanía, de-
nominada “Sálvesequienpueda.com”

-La población majorera utilizará las escupideras 
como cascos en caso de ataque

-Si se produce una invasión por mar, se pondrá 
una denuncia en Demarcación de Costas por ocu-
par terrenos en dominio público marítimo-terrestre

-Se creará una milicia insular con los civiles y 
en la línea de fuego se pondrá a los alumnos de los 
PFAEs y a los trabajadores de convenios

-En caso de una guerra comercial, si se impo-
nen aranceles a los quesos, se responderá con mojo 
rojo del fuerte

-Se requisarán todos los supositorios disponibles 
en hogares y farmacias. Se usarán a modo de mi-
cromisiles y se amenazará con introducirlos en el 
ano de los enemigos (obviamente no los matará, 
pero provocarán el terror y la espantada de los sol-
dados machos)

El documento termina con un “y que Dios nos 
coja confesados”.

FELIPE
MORALES

PATUFA

El Desenfoque

Redacción
GRAN CANARIA

Fernando Clavijo ha sido ree-
legido como secretario gene-
ral de Coalición Canaria con 
el apoyo del 96,83 % de los 
compromisarios reunidos en 
el VIII Congreso Nacional del 
partido, celebrado en el Au-
ditorio Alfredo Kraus de Las 
Palmas de Gran Canaria.

“Nuestra responsabilidad es 
llevar a cabo la hoja de ruta 
que nos hemos marcado en 
este Congreso para el futu-
ro de Canarias; un futuro que 
se construye con trabajo. Ese 
es el mandato que nos marca-
mos. Nuestro desafío es hacer 
que las cosas sucedan, al modo 
canario y con determinación”, 

señaló el reelegido secretario 
general. 

Dentro de los objetivos de 
la formación política, destacó 
el reto demográfico y la emer-
gencia habitacional como pila-
res fundamentales de la agenda 
nacionalista y señaló la fisca-
lidad como herramienta para 
fijar la población al territorio 
en las medianías y en las Islas 
Verdes. “Para tener una Cana-
rias fuerte debemos tener unas 
islas fuertes. Todas las decisio-
nes que se tomen deben respe-
tar la singularidad de cada una 
de ellas”, afirmó.

Como parte de la lista de 
Fernando Clavijo, David Toel-
do repite como secretario de 
organización y se nombró al 
60% de los miembros del Con-

sejo Político Nacional.
Se creó, además, una Se-

cretaría de Estrategia Políti-
ca, que ocupará José Miguel 

Barragán; un Comité de Re-
solución de Conflictos, inte-
grado por Guadalupe Gonzá-
lez Taño, Germán Brito, María 

Ángeles García, Jesús Machín 
y Jorge Schreaber, y la figura 
del coordinador del afiliado, 
que será Víctor Díaz.
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-Aquello parecía una madriguera de ardillas. ¡Con 
razón la gente dice que están en todas partes y que 
te las encuentras a puñados por todos los rincones!-, 
decía uno de nuestros tertulianos justo cuando me 
acercaba a ese rincón tan particular donde se analiza 
todo lo sucede que en las tierras majoreras. -¿Pero 
a qué se refiere, cristiano: a Feaga, a alguna institu-
ción en concreto, a un asadero en casa de alguien, 
al concierto de la Reina del Flow?-. -Tiene que ver 
con lo primero, con Feaga, pero yo me quería refe-
rir al aeropuerto. Se ve que a alguien no le dio por 
mirar el calendario y colocaron el congreso nacio-
nal de las ardillas y demás animalitos autóctonos el 
mismo fin de semana de Feaga. ¿Y qué ha ocasio-

nado esto? Pues que se hayan localizado anidamien-
tos de ardillas aquí y allá a lo largo del aeropuerto, 
a cualquier hora de la mañana y de la tarde, con re-
tenes para guiar a las más perdidas y asistencia per-
sonal para recordar en qué isla estaban y qué había 
que hacer en cada momento: votar en el congreso, 
para los que aterrizaban en Gran Canaria; ajustarse 
el cachorro, para quienes llegaban a Fuerteventu-
ra. También es verdad que hubo quien directamen-
te descartó acudir al congreso de los animalitos au-
tóctonos para ir a la feria de Pozo Negro que, por 
supuesto, también va de animalitos y le saca igual o 
más partido. De hecho, algunos dicen que la ardilla 
de La Matilla llevaba calzada las botas para la apa-

ña desde hacía más de un mes, justo después de que 
se presentase la programación de la Feaga, y que 
no se las había quitado ni para dormir. Otros dicen 
que el sistema de vigilancia L-O-L-A había entra-
do en las instalaciones furtivamente por la noche 
para buscar un rinconcito discreto donde acampar 
sin que nadie la notase; y así tuvo que ser, porque 
yo lo estuve buscando y no lo hallé. En fin, ya sabe 
usted cómo son estar ardillas, que se cuelan por to-
dos los huequitos-. -Sí, sí, eso es lo que las ardillas 
se creen; pero a Matías nadie se le cuela y nada se 
le escapa, que para eso él está acostumbrado a tra-
bajar con muchos animalitos. No se olvide que tie-
ne toros y vacas-.

El mentidero

Aunque no es, propiamente hablando, 
el Día de Mujer, ni siquiera el mes de 
marzo, donde se viene reivindicando 

cada año la lucha por los derechos para  
conseguir la igualdad entre hombres y 
mujeres, sí me parece apropiado hablar y 
visibilizar, siempre que se pueda, lo que se 
ha conseguido  mediante la lucha histórica de 
mujeres valientes, así como los derechos que 
aún nos quedan por conquistar.

La cifras escalofriantes de violencia 
machista, la avalancha de contenidos  machistas 
que reciben a través de las redes las niñas y 
niños desde edades muy tempranas, el goteo 
incesante de desinformación y el avance de la 
extrema derecha hace que sea imprescindible 
continuar hablando y educando en igualdad, 
que se conozca el punto de partida y todo lo 
que hemos evolucionado  en la conquista de 
derechos. No se puede hablar con nostalgia de 
tiempos pasados en materia de derechos de las 
mujeres, porque estamos a años luz de donde 
estábamos.

Las mujeres, sin lugar a dudas, han sido 
una parte importante en la construcción y 
desarrollo de la sociedad a lo largo de la 
historia; desgraciadamente, no siempre visible 
ni valorada ni lo suficientemente agradecida.

¿Se valora realmente a las mujeres por 
la contribución que hacen a la sociedad? 
Pensémoslo. Probablemente, hasta hace 
relativamente poco tiempo no; y ahora, ¿se 
hace con la intensidad suficiente? ¿Conocen 
todos estos jóvenes cuál ha sido la trayectoria 
y la evolución en la conquista de los derechos 
de las mujeres? Probablemente no; igual no 

está de moda conocer esta historia.
Ahí es donde tenemos que incidir, en 

la educación en igualdad en las casas, 
principalmente, en los colegios y en las 
Administraciones públicas como una acción 
transversal en las políticas a aplicar. Hay 
que hacer ver a la juventud que el pasado es 
para recordar, no para repetir errores, y que el 
presente exige una sociedad igualitaria.

Aprender de los errores es una lección 
de aprendizaje y en ello hay que incidir: en 
permitir medidas para la conciliación que 
garanticen la corresponsabilidad, donde la 
renuncia laboral nunca deber ser el camino; 
en enfatizar en el valor como persona y 
no la “cosificación” de la mujer; en el 
consentimiento en las relaciones sexuales; en 
censurar comentarios como “eso son cosas 
de mujeres”; en la ruptura de los techos de 
cristal; por la importancia de tener referentes 
tanto en el deporte como en el mundo laboral, 
político…  

Porque el verdadero cambio comienza 
cuando dejamos de conformarnos y asumimos 
que cada paso cuenta; cuando no bajamos 
la cabeza, sino al revés, la cabeza bien alta;  
pensar que lo he hecho bien, que me he 
esforzado y que quiero lograr mis objetivos.

Eso es lo que le tenemos que inculcar a 
nuestras hijas: motivación, decirles “tú vales 
y vas a conseguir lo que propongas”, “no te 
dejes influenciar y sigue luchando por lo que 
quieres”.

Gracias a todas esas personas (mujeres, 
madres, amigas) que a lo largo de la historia 
dijeron esas palabras a su hijas.

AlmudenA estévez

La contribución de la mujer a la 
sociedad

Después de algunos años en política, cada vez 
creo que es más importante la parte que no se 
ve  y que, a su vez, es lo que hace que tengamos 

tanto que mostrar a la gente. 
¿Cómo manejas la presión? ¿Cómo reaccionas ante 

una crisis? ¿Cómo tratas a tus compañeros? ¿Y a tus ri-
vales? ¿Eres capaz de hacer un buen análisis de algo para 
tomar buenas decisiones?

Creo que el ser capaces de compartir las cargas para 
manejar esa presión y mantener la cabeza fría cuando 
hay una crisis, para pensar con claridad y así buscar una 
solución, son partes muy importantes en nuestro trabajo. 
Así como las relaciones entre personas, en nuestro gru-
po cada uno tiene su lugar, su rol, y con el tiempo hemos 
conseguido complementarnos muy bien, siendo capaces, 
además, de decirnos las cosas, las buenas y las malas, 
para seguir creciendo. No ha sido casualidad, llevamos 
años trabajando en este sentido. Y los rivales... los años 
en la oposición nos enseñaron mucho en este sentido, no 
solo a entender, sino también a separar la política de lo 
personal y ser honestos y leales (¡exacto!, ¡también con 
los rivales!).

En lo que no se ve, en referencia a la gestión, es en lo que 
ha consistido mucha parte de mi trabajo: en la búsqueda 
de recursos para mis compañeros, en la gestión de gru-
po, intentando que compañeros y trabajadores tengan las 
condiciones para poder ser eficientes, o tratando de que la 
relación con los socios de gobierno sea los más sana posi-
ble. Todo ese trabajo, un poco más a la sombra (sea quién 
sea que lo asuma, en la administración o equipo que sea, 
donde a veces hace que las cosas salgan, funcionen o 
que otros brillen) es lo que marca la diferencia, para que 
lo que se muestra a la gente no esté “vacío” y lleve con-
sigo una gestión detrás, con un plan y con unas formas. 

En mi opinión, y en cualquier ámbito, la actitud es lo 
más importante. Cuando se trabaja en equipo, hay que 
trabajar para hacerlo eficiente, ya que es la mejor mane-
ra de conseguir los objetivos y darle a la gente el servicio 
que se merece. Como dice mi alcalde: “solo llegas rápi-
do, pero acompañado llegas lejos”.

Lo que no se ve

JuAn José RodRíguez
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A finales de abril podrían estar 
terminadas las obras de mejora 
en El Matorral

David de Vera, junto a David de León, concejal de Servicios, y María Franco, concejala de Contratación.

PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario ha adjudicado un nue-
vo contrato para mejorar el 
servicio de saneamiento mu-
nicipal, garantizando un man-
tenimiento más eficiente y una 
respuesta más rápida ante po-
sibles incidencias.

Este contrato incluye la ope-
ración, mantenimiento y con-
servación de la Estación De-
puradora de Aguas Residuales 
(EDAR), la red de saneamien-
to, la limpieza de pozos ne-
gros, fosas sépticas y depura-

doras individuales, estaciones 
de bombeo de aguas residuales 
(EBARs) asociadas, así como 
la impulsión de aguas depu-
radas hasta el depósito de ca-
becera de la red de riego en 
la circunvalación, incluido su 
mantenimiento y limpieza.

Desde julio de 2024, la Con-
cejalía de Servicios ha estado 
trabajando en la mejora del 
pliego para actualizar y adap-
tar el servicio a las necesidades 
actuales del Municipio. “Has-
ta ahora hemos estado traba-
jando con un contrato que se 

Adjudicado a Canaragua el servicio 
de saneamiento de la capital

PUERTO DEL ROSARIO

La ejecución de las obras que 
el Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario realiza en el ba-
rrio capitalino de El Mato-
rral está cumpliendo con el 
calendario de planificación 
establecido en el proyecto 
y, por tanto, con los plazos 
marcados.

Dichos trabajos se centran 
en la pavimentación de las 
distintas vías del núcleo, una 
actuación que marca de la 
fase final del proyecto en su 
conjunto y tras la que se de-
sarrollarán las labores de se-
ñalización vial.

La concejala de Obras del 

Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario, Ana Hernández, se-
ñaló a este respecto que “es-
tamos cumpliendo con los 
plazos previstos y progresan-
do con firmeza en una obra 
muy demandada por el ve-
cindario. La pavimentación y 
la señalización vial represen-
tan mejoras reales en el día 
a día de quienes viven en El 
Matorral”.

Desde el Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario estiman 
que los trabajos finalizarán a 
finales de este mes de abril, 
cumpliendo así con los obje-
tivos técnicos y temporales 
fijados desde el inicio.

Ana Hernández, concejala de Obras, visita los trabajos realizados.

n La empresa será la responsable del mantenimiento de la EDAR y EBARs
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Municipios

había quedado desfasado con 
las necesidades actuales y no 
respondía al crecimiento del 
Municipio. Con esta adjudica-
ción, aseguramos un manteni-
miento adecuado y una aten-
ción permanente las 24 horas 
del día, los 365 días del año”, 
explicó el concejal de Servi-
cios, David de León.

La empresa adjudicataria 
encargada de la prestación 
del servicio durante los próxi-
mos cuatro años es Canaragua 
Concesiones SAU, por un im-
porte de 9.366.186 euros.



El alumnado del IES Puerto Cabras participa 
en el programa Erasmus+

Vista aérea del puerto comercial y de cruceros de Puerto del Rosario.
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Municipios

PUERTO DEL ROSARIO

El Consejo de Administra-
ción de la Autoridad Portua-
ria de Las Palmas ha aproba-
do la adjudicación del contrato 
para ejecutar las obras del nue-
vo dique-muelle comercial del 
puerto de Puerto del Rosario, 
así como la asistencia técnica 
para su dirección y control.

La propuesta de adjudica-
ción ha recaído en la UTE So-
ciedad Anónima Trabajos y 
Obras - Obrascon Huarte Lain 
SA, con un presupuesto cerca-
no a los 38 millones de euros 
y un plazo de ejecución de 17 
meses. Asimismo, se adjudicó 
el contrato de asistencia técni-
ca a la UTE Proes Consulto-
res SA - Estudio 7 SL – Ser-
vicios del Territorio y Medio 
Ambiente SA, por un importe 
de 398.728 euros.

Durante la sesión del Con-
sejo, tanto el alcalde de Puer-

to del Rosario, David de Vera, 
como la presidenta del Cabildo 
de Fuerteventura, Lola García, 
intervinieron para poner en va-
lor el alcance del proyecto.

El nuevo dique contempla 
una estructura en dos alinea-
ciones: un primer tramo de 
100 metros y un segundo de 
375 metros. Permitirá el atra-
que especializado para buques 
petroleros y liberará el muelle 
actual para otros usos, inclui-
do el tráfico de cruceros. Ade-
más, mejorará el abrigo frente 
al oleaje del norte, aumentan-
do así la eficiencia y seguridad 
de las operaciones portuarias.

Este proyecto, cofinanciado 
con fondos FEDER, supone 
una de las mayores inversio-
nes portuarias en la Isla en los 
últimos años y marca un antes 
y un después en la infraestruc-
tura marítima capitalina.

“Es una obra estratégica que 

Adjudicadas las obras de ampliación del puerto 
capitalino por 38 millones

PUERTO DEL ROSARIO

En el marco del proyecto edu-
cativo ‘Growing Blue Minds’, 
una veintena de alumnos y 
alumnas del IES Puerto Cabras 
Rafael Baez tuvieron la opor-
tunidad de viajar a Francia, 
Malta y Alemania, además de 
participar en actividades enri-
quecedoras en sus respectivos 
centros. Los viajes dejaron re-
cuerdos imborrables y apren-
dizajes significativos para to-
dos los involucrados.

El tema central de las acti-
vidades estuvo relacionado 
con el agua y su protección. 
Durante las estancias en los 
diferentes países, los grupos 
participaron en talleres inte-
ractivos, visitas guiadas a es-
pacios naturales y activida-
des educativas que destacaron 
la importancia de cuidar este 
recurso esencial. Estas expe-
riencias no solo promovió el 
aprendizaje académico, sino 
que también alentó a los estu-
diantes a reflexionar sobre su 

papel en la protección del me-
dio ambiente.

Desde el centro educativo 
quieren expresar, además, su 
más sincero agradecimiento a 
SEPIE y OPEEC, por su apo-
yo y financiación, “que han he-
cho posible nuestras experien-
cias Erasmus+”. Igualmente, 
agradecen la colaboración del 

Foto de grupo del alumnado participante en esta experiencia.

mejorará la seguridad y opera-
tividad del puerto, al tiempo 

que impulsa la economía lo- cal”, señaló David de Vera.

Cabildo de Fuerteventura, del 
CAAF, del Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario y de la na-
viera Fred Olsen Express por 
su apoyo, talleres y forma-
ción. “Gracias a esta oportu-
nidad, nuestro alumnado ha 
podido aprender, crecer y vi-
vir inolvidables intercambios 
culturales”.



“Impulsar la 
artesanía como 
oficio es el objetivo 
de la Feria Insular 
de Artesanía en 
Antigua”

Redacción
ANTIGUA

-La Feria Insular de Arte-
sanía cumple treinta y seis 
años. Usted era un niño 
cuando los inicios, ¿no?. 
-La Feria Insular de Artesa-
nía nos ha visto crecer a todos 
mientras se convertía en una 
cita de cobijo y de exposición 
para cada vez más artesanos y 
artesanas de cada vez más is-
las. En estos años hemos des-
pedido a muchos artesanos, 
los más veteranos, en su ma-
yoría de oficios tradicionales. 
Son, lamentables, pérdidas de 
quienes eran referentes princi-
pales en la artesanía. 
-Parece que el Cabildo de 
Fuerteventura ha respondi-
do a su petición de aumen-
tar el apoyo económico a la 
Feria. ¿Qué puede decir so-
bre esto?
-Resultaba injustificable que, 
durante años, destinaran solo 
50.000 euros a una Feria de 
Artesanía con carácter regio-
nal, en la que participan 200 
artesanos, que cuenta con una 
asistencia de más de 20.000 
visitantes y con una proyec-
ción en redes y medios de co-
municación que trasciende 
nuestras fronteras regionales 
y nacionales. Por eso, aplaudi-
mos que la hayan aumentado 
la partida a 100.000 euros. Y 
especialmente agradecemos la 
gestión realizada en este senti-
do por la consejera insular de 
Artesanía, Lolina Negrín. 
-Mencionaba antes la arte-
sanía tradicional. ¿Qué fu-

turo prevé para la misma? 
-La artesanía tradicional tuvo 
su auge en años pasados, cuan-
do los objetos eran empleados 
en el día a día como herra-
mientas prácticas en el trabajo 
o en la vivienda. Sin embargo,  
ahora se destina más a la deco-
ración o complemento en las 
tareas cotidianas. Los oficios 
tradicionales son identidad de 
nuestro pueblo, de muchas ge-
neraciones, y mantenerla pasa 
por respaldarla desde las ad-
ministraciones con ayudas a 
los autónomos artesanos, sub-
vencionando proyectos que se 
presenten, fomentando aso-
ciaciones de artesanía tradi-
cional, organizando talleres 
y, por supuesto, manteniendo 
citas como esta Feria Insular 
de Artesanía que supone una 
ayuda a sus ingresos, pero que  
también es un altavoz para re-
clamar su lugar. 
-¿Son los turistas los princi-
pales visitantes de la Feria 
Insular de Artesanía? 
-Correcto; así es. El turista es 
el principal consumidor de la 
artesanía y, curiosamente, de 
la artesanía tradicional por-
que busca trabajos que identi-
fiquen el pueblo, la cultura, la 
tradición que han venido a vi-
sitar. Este año, del jueves 1 al 
domingo 4 de mayo en Anti-
gua, impulsaremos la presen-
cia de turistas para que ven-
gan de todos los municipios, 
facilitando guaguas turísticas 
con rutas de ida y vuelta desde 
Morrojable, Corralejo y Cale-
ta de Fuste. 
-La Organización de la Fe-

ria es conjunta entre el 
Ayuntamiento de Antigua y 
la Fundación Colectivo Ma-
fasca, ¿Se puede decir que 
hay buena coordinación?
-Es buenísima. El Ayunta-
miento de Antigua se encarga 
de financiar todos los costes, 
destinando más de 200.000 
euros a la contratación, aho-
ra por licitación, de todos los 
servicios técnicos y logísticos 
que precisa, además de apor-
tar los trabajadores municipa-
les para el montaje de exposi-
tores, limpieza o preparación 
de cada detalle que se requie-
ra. Los voluntarios de Mafas-
ca, por su parte, procuran la 
mayor comodidad de los ar-
tesanos que nos visitan, coor-
dinan su ubicación en cada 
puesto y resuelven con los 
operarios municipales cual-
quier incidencia que les pueda 
surgir. En la organización de 

cada edición destaco especial-
mente el trabajo e implicación 
de la técnica de la Concejalía 
de Cultura, Paqui Jordán, así 
como también de Sergio De 
León. 
-¿Qué objetivos o proyectos 
se marca desde la Conceja-
lía de Cultura para este año?
-Queremos continuar con la 
inercia de acercar la cultura a 
cada pueblo, desarrollando ta-
lleres en cada centro cultural 
y, entre estos, impulsar la ac-
tividad en el Centro Cultural 
de Caleta de Fuste. El proyec-
to de la Biblioteca Viajera ha 
sido un éxito, aumentando el 
número de lectores que hacen 
uso del préstamo de libros en 
cada localidad. Hay citas que 
no fallan y que unen lectura, 
creatividad y teatro, inclu-
so música, como es ‘Candil 
de Cuentos’. Además, esta-
mos trabajando en la celebra-

ción del Día de Canarias, or-
ganizando de nuevo el Baile 
de Taifas para este día, ante 
la buena respuesta que obtu-
vimos el año pasado. Por otra 
parte, durante este año sor-
prenderemos con algún con-
cierto o encuentro musical, 
además de proyectos de cine 
que, en mi opinión, pueden ser 
muy interesantes. 
-Se deja la Escuela Munici-
pal de Música de Antigua... 
-La ha reservado para desta-
carla al final, porque la labor 
que desarrolla la EMMA es 
clave para fomentar la cultu-
ra musical en jóvenes y adul-
tos, además de que puede ser 
cuna de futuros cantantes, gru-
pos y pequeñas orquestas mu-
nicipales. Esta es la idea y en 
eso trabaja el director de la es-
cuela, Domingo Saavedra, y 
el equipo de músicos instruc-
tores que le acompañan. 
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María Rivera PÁJARA Y LA OLIVA

Bajo la alegoría de la 
‘Época Mediaval’, el 
municipio de Pájara 

celebró unos carnavales car-
gados de diversión, con un 
amplio abanico de actividades 
para todos los público. 

Uno de los eventos estre-
llas de los carnavales sureños 
fue la Gala de Elección de la 
Reina del Carnaval de Pája-
ra 2025, que este año recayó 
en la joven Sheila Exojo. Le 
acompañan, como Reina In-
fantil, Uxia  Regueira Viera; y 
como Rey del Carnaval de Pá-
jara, Aitor Martín Rodríguez.

Mismo éxito tuvieron las 
galas de elección de la Reina 
Adulta, Infantil y Gran Dama 
del Carnaval de Carnavales 
del municipio de La Oliva, 
que este año rindió homena-
je a la India. Las coronas re-
cayeron en Saray Montelongo 
(Reina Adulta), Maday San 
Blas (Reina Infantil) y Felisa 
Calderón (Gran Dama).

Sin embargo, no fueron los 
únicos momentos destacabl-
ses de sendas carnestolendas, 
ya que también fueron apoteó-
sicos los carnavales de día. En 
el de Morro Jable, celebrado 
en la Plaza de los Pescadores, 
tuvo lugar el concierto de la 
eurovisiva Melody quien, de-
leitó al público con su exitoso 
tema “Esa Diva”, entre otros 
temas. 

El Carnaval de Día de Corra-
lejo se vivió con la misma in-
tensidad y alegría. La Aveni-
da Nuestra Señora del Carmen 
rebosó de diversión y colorido 
hasta bien entrada la noche.

Las galas drag, los encuen-
tros de murgas, el Carnaval 
de Calle de Morro Jable y el I 
Paseo Carnavalero de La Oli-
va o los Cosos Carnavaleros 
de ambos municipios fueron 
otros de los momentos popu-
lares de estas fiestas donde 
grandes y pequeños disfru-
taron de la magia, humor y 
música.

Música, humor y diversión en los 
carnavales del norte y sur majorero

Pájara viajó en el tiempo hasta adentrarse en el medievo, mientras que el Carnaval de Carnavales de La Oliva se trasladaba 
hasta la lejana India; en ambos casos, vecinos y turistas se lanzaron a las calles para disfrutar de las carnestolendas

Vecinas de Morro Jable, disfrutando del Carnaval.

Saray Montelongo, Reina del Carnaval de La Oliva.

Sheila Exojo, Reina adulta del Carnaval de Pájara.

Uxia Regeira, Reina Infantil de Pájara, junto a sus damas.

Maday San Blas, Reina Infantil, junto a las autoridades políticas.

La murga Los Garabatos, del norte de la Isla.
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“Nuestro principal 
propósito es que 
nuestros vecinos se 
sientan orgullosos 
de vivir en Pájara”

Mónica Quintero
PÁJARA

-Incrementar la seguridad 
en el municipio de Pájara 
ha sido uno de los objetivos 
de este grupo de Gobierno. 
¿Qué se ha hecho para al-
canzar este fin?
-Para el Ayuntamiento de Pá-
jara, la seguridad es una de las 
grandes prioridades. Es por 
ello que vamos a conseguir 
que el Municipio tenga el ma-
yor crecimiento de la plantilla 
de la Policía Local de los úl-
timos 20 años, con 15 nuevos 
agentes. Por otro lado, hemos 
adquirido material y vehículos 
no solo para la Policía Local, 
sino también para Protección 
Civil y el Cuerpo de Bombe-
ros. Además, uno de los obje-
tivos que nos propusimos fue 
conseguir la permanente pre-
sencia de la Policía Canaria 
en el Municipio; para ello, La 
Lajita albergará la Comisaría 
insular de la Policía Canaria, 
todo un hito. A todo lo anterior 
debemos sumar nuestra estre-
cha colaboración con la Guar-
dia Civil, que nos permite rea-
lizar acciones de prevención 
y seguridad muy importantes. 
Creo que somos un Municipio 
que da ejemplo en cuanto a la 
incorporación de mecanismos 
que garanticen la seguridad de 
la ciudadanía y de los turistas 
que nos visitan.
-La vivienda es otro gran 
problema al que se enfren-
ta el Municipio. ¿Qué hace 
el Ayuntamiento para resol-
ver este asunto?
-Esta es una cuestión globali-
zada, pero que también esta-
mos abordando desde el ini-
cio del mandato. De hecho, 
el Ayuntamiento cedió al Go-

bierno canario varias parce-
las en el Barranco del Ciervo 
para la construcción de 15 vi-
viendas, pero el Instituto Ca-
nario de la Vivienda no lo vio 
factible. Aparte, trabajamos 
para que se concedan licen-
cias para la construcción de 
viviendas unifamiliares y se-
guimos con la tramitación del 
Plan General, que es funda-
mental para garantizar el desa-
rrollo del Municipio. No voy a 
dar brindis al sol ni puedo pro-
meter lo que no es factible: no 
puedo prometer que voy a dar 
500 viviendas y que, tras cua-
tro años, los vecinos y vecinas 
me afeen porque prometí algo 
que no he podido cumplir.
-¿Qué puede decir del Plan 
Parcial de La Lajita 2000?
-Es un plan que preocupa al 
conjunto de la Corporación 
porque La Lajita es una loca-
lidad con proyección de futu-
ro: es donde se está realizando 
una nueva zona verde; donde 
esperamos que el Cabildo cul-
mine el campo de fútbol; don-
de se ha rehabilitado el cam-
po de lucha canaria para que, 
después de más de 20 años, se 
pueda practicar este deporte; 
donde estará ubicada la Co-
misaría de la Policía Canaria; 
donde se ha cedido, oficial-
mente y con todas la bendi-
ciones, el suelo para el futuro 
Centro de Atención Especiali-
zada (CAE); o donde estamos 
trabajando para ceder el sue-
lo donde se construya un insti-
tuto de enseñanza secundaria. 
Por ello, el desarrollo del plan 
parcial, su reparcelación y el 
cambio de sistema de ejecu-
ción son fundamentales para 
este Gobierno. Antes de que 
acabe este mandato se verán 
cambios significativos en este 

enclave, incluyendo el traza-
do de la nueva avenida de La 
Lajita. 
-¿Y de la urbanización de La 
Pared?
-En el pasado mandato se ela-
boró un proyecto de ejecu-
ción para la mejora de la ur-
banización de La Pared en 
el que se quedaban muchas 
cuestiones por resolver, por lo 
que en este mandato se deci-
dió sacar un proyecto nuevo 
que alcanza los cinco millo-
nes de euros. Es una inversión 
muy importante que le dará un 
cambio a los accesos, las zo-
nas de afluencia de personas y 
que permitirá al Ayuntamien-
to cumplir con este gran com-
promiso. Cabe también des-
tacar que, por primera vez en 
la historia, se podrá llegar a 
acuerdos de recepción de ur-
banizaciones sin la necesidad 
de acudir a los Tribunales. 
-¿Cuál es el modelo que este 
grupo de Gobierno defien-
de para los pueblos, para su 
interior?
-Pájara pueblo es el ejemplo 
de lo que defendemos. Es una 
de las localidades del interior 
de Fuerteventura más visita-
da; pero, además, cuando lle-
gan las fiestas patronales o la 
Navidad, es el pueblo más vi-
sitado gracias a iniciativas ve-
cinales como el Árbol de Na-
vidad de crochet. Además, 

también entendemos que el in-
terior necesita de infraestruc-
turas y por eso Pájara conta-
rá, a pesar de alguna dificultad 
con la que nos hemos encon-
trado, con la piscina municipal 
o con el Museo de Arte Mo-
derno Pepe Dámaso, que se 
inaugurará el próximo mes de 
mayo. Pero hay otras localida-
des que también requieren de 
su correspondiente inversión, 
como Cardón o Toto, porque 
para nosotros son tan impor-
tante las localidades costeras 
como las de interior. 
-¿Del modelo turístico del 
municipio qué puede decir?
-Pájara tiene las mejores pla-
yas de Europa, la pernoctación 
más alta de España y la tasa de 
desempleo más baja de Cana-
rias, junto con Mogán. Si esto 
es lo que nos dicen los indi-
cadores es porque algo se está 
haciendo bien en el Munici-
pio. Eso no quiere decir que 
tengamos que escatimar en 
esfuerzo.
-Se acerca el ecuador de este 
mandato. ¿Cómo valora-
ría el trabajo en equipo del 
Grupo de Gobierno?
-Esa respuesta la tendría que 
dar la ciudadanía, pero lo que 
sí percibo es que la gente ha 
visto que PSOE y CC hemos 
dado estabilidad institucional 
al Ayuntamiento; que las pe-
leas del pasado mandato, en el 

que llegaron a pasar hasta cin-
co concejales por un área, eso 
no ocurre; y que los conceja-
les trabajan con la seguridad 
de saber que podrán desarro-
llar sus proyectos durante los 
cuatro años que dura el Go-
bierno. Creo que esa estabili-
dad ha dado paso a la buena 
gestión; desde hace muchos 
años que no se veía en el Mu-
nicipio un Gobierno tan sólito, 
trabajando codo con codo sin 
diferenciación de siglas políti-
cas. A mis compañeros y com-
pañeras les digo cada día que 
la mejora tiene que ser perma-
nente y progresiva: tenemos 
ilusión y no nos podemos es-
tancar. Nuestro principal pro-
pósito es que nuestros veci-
nos y vecinas sientan orgullo 
de vivir y ser del municipio de 
Pájara.
-¿Cree que se le recorda-
rá como la persona del 
consenso?
-Soy una persona de mucho 
consenso y de intentar llegar 
siempre a acuerdos, eso es 
cierto; pero creo más que soy 
una persona de palabra y leal 
a la palabra. Con ello quiero 
decir que cuando firmo algo, 
lo cumplo. Nosotros firma-
mos un acuerdo con CC y ese 
acuerdo de mantendrá hasta el 
final del mandato y si algún día 
existe alguna dificultad, se ha-
bla: es mi tarea como alcalde. 
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María Rivera MORRO JABLE

Redescubrir el sabor 
de los túnidos en sus 
múltiples formas ha 

sido posible en Pájara gracias 
a la Feria del Bonito y Pesca-
do Azul que se ha celebrado en 
Morro Jable, por tercera edi-
ción, el pasado mes de marzo. 
Se trata de una iniciativa de 
la Concejalía de Agricultura, 
Ganadería y Pesca del Ayun-
tamiento de Pájara que pre-
tende impulsar y promocionar 
los productos kilómetro cero 
procedentes del sector prima-
rio del Municipio. 

La feria contó con un es-
pacio para el conocimiento, 
propiciado a través de ponen-
cias como las desarrolladas 
bajo los títulos “En Canarias 
el mejor pescado del mundo”, 
“El pescado azul y túnidos 
en Canarias” y “Valoración 
del sector primario de Pájara 
y promoción de sus produc-
tos: necesidad de un estudio 
de héroes sociales”, ofreci-
das por José Antonio Gonzá-
lez, docente e investigador de 
la ULPGC.

Pero, sin obviar la impor-
tancia de lo anterior, las es-
trellas del evento fueron los 
diferentes shows cooking y 
degustaciones que se desa-
rrollaron a lo largo de los tres 
días que duró la feria. Y es 
que los chefs invitados a la 
Feria del Bonito y Pescado 
Azul conquistaron a los vi-
sitantes, seduciéndolos con 
los cinco sentidos gracias a 
combinaciones imaginativas 
que incluían desde pan brio-
che, hasta frutos secos una se-
lección personal de especias. 
“Hemos podido disfrutar de 
tapas increíbles y únicas en 
todos los expositores de la 
feria”, señaló el responsable 
municipal del sector primario 
en Pájara, José Díaz. 

Otro de los eventos que lla-
mó la atención de los asisten-
tes fue la demostración del 

ronqueo del atún rojo, una 
técnica tradicional que con-
siste en el despiece profesio-
nal y artesanal del atún rojo, 
dividiendo inicialmente el 
pescado en tres partes (cabe-

za, cuerpo y cola) para luego 
partir el espinazo central, que 
es el que producirá un sonido 
conocido como ronqueo. 

La tercera Feria del Boni-
to y Pescado Azul es uno de 

los diferentes eventos, junto 
con la participación en ferias 
y otros eventos, que la Conce-
jalía de Agricultura, Ganade-
ría y Pesca organiza a lo largo 
del año para promocionar el 

sector primario. “Este evento 
es una muestra del compromi-
so del Ayuntamiento de Pája-
ra con el sector primario y el 
desarrollo sostenible de Isla”, 
asegura Díaz. 

El mejor pescado de Canarias se promociona 
de la mejor manera: degustándolo

La tercera edición de la Feria del Bonito y Pescado Azul, en Morro Jable, vuelve a conquistar los paladares 
y el amor por los productos kilómetro cero... también en el pescado

Los chefs atendieron las dudas de los visitantes a la Feria del Bonito.

Visitantes a la feria observan el proceso del despiece artesanal del atún rojo, conocido popularmente como ronqueo.

Uno de los platos que se pudieron degustar en esta tercera edición.

José Díaz, concejal del sector primario de Pájara, durante la feria.
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CC en Betancuria lamenta que el Ayuntamiento todavía no 
haya rendido homenaje a quien fue el farmacéutico de la Villa

Concejales de CC en el Ayuntamiento de Betancuria, durante un pleno.

Redacción
BETANCURIA

El grupo de Coalición Canaria 
en el municipio de Betancuria 
lamenta que casi un año des-
pués el Ayuntamiento de la Vi-
lla Histórica no haya movido 
ni un solo papel para materia-
lizar la moción de los naciona-
listas por la que se solicitaba al 
Gobierno local rendir homena-
je a Daniel Melián Hernández, 
el primer y único farmacéutico 
que ha ejercido su labor en el 
municipio de Betancuria. 

Los nacionalistas recuerdan 
que en junio de 2024 se apro-
bó por unanimidad la moción 
presentada por CC para que se 
hiciera un reconocimiento a 
Melián Hernández, quien en 
1988 abrió la primera farma-
cia del municipio de Betancu-

ria, concretamente en la Vega 
de Río Palma, siendo una pla-
za que siempre quedaba de-
sierta y a la que, no obstan-
te, Melián Hernández dio una 
oportunidad. Con posteriori-
dad, en 1995, trasladó el ser-
vicio farmacéutico al propio 
pueblo de Betancuria. 

“Es justo reconocer el sacri-
ficio y esfuerzo de quien apos-
tó por un servicio fundamen-
tal en un municipio como el de 
Betancuria”, explica el porta-
voz de CC en Betancuria, En-
rique Pérez, “ya que asumió 
el riesgo que nadie quiso asu-
mir. De hecho, hoy en día nos 
encontramos con que ni tene-
mos farmacia ni supermerca-
dos ni otros servicios que son 
esenciales para el desarro-
llo de cualquier municipio”, 
asegura.

Los nacionalistas recuerdan que hace casi un año 
que solicitaron el reconocimiento a Daniel Melián

Este reconocimiento es una 
iniciativa que está ampara-
da en el Catálogo de Recono-
cimientos y Distinciones del 
Ayuntamiento de Betancuria. 
En virtud de ese mismo ca-
tálogo también solicitaron en 

apoye lo que hizo esa perso-
na, sino que lo solicitamos por 
respeto a la Institución a la que 
representamos. Pero se ve que 
no todos entienden el respeto a 
la Institución de la misma ma-
nera”, concluye Pérez. 

2022 el reconocimiento del 
exalcalde Ignacio Gordillo, 
sin que aún se haya realiza-
do. “En Betancuria es tradi-
ción reconocer a quienes han 
sido alcaldes o alcaldesas del 
Municipio; no es por que uno 



Enrique Pérez, consejero de Residuos, junto a Miguel Andújar, concejal de Servicios de Tuineje.

GRAN TARAJAL

La Consejería de Residuos 
del Cabildo majorero ha ad-
quirido seis compactadoras 
de papel-cartón para mejorar 
el reciclaje de residuos a nivel 
insular. “Con una inversión de 
240.000 euros, la maquinaria 
será distribuida en los seis mu-
nicipios de Fuerteventura con 
el objetivo de seguir incre-
mentando el reciclaje en Fuer-
teventura”, explicó el conseje-
ro del Área, Enrique Pérez.

La primera de estas prensas 
compactadoras ha sido ins-
talada ya en el municipio de 
Tuineje, concretamente en el 

punto de concentración de re-
siduos municipal ubicado en 
calle Vigán, en Gran Tarajal. 
De esta manera, se agiliza y 
rentabiliza el tratamiento de 
los residuos, consiguiendo re-
ducir la huella de carbono en 
su transporte, además de faci-
litar a los ayuntamientos el tra-
bajo en la recogida selectiva.

Pérez recordó que Fuerte-
ventura “es la isla canaria que 
más ha crecido en reciclaje, 
pasando de estar a la cola a si-
tuarnos en la media de Cana-
rias”. En este sentido, agrade-
ció que la ciudadanía esté cada 
vez más concienciada, adelan-

Residuos adquiere seis 
compactadoras nuevas 
de papel-cartón 

•La maquinaria se instalará en cada uno de los municipios 
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tando, además, que “estamos 
impulsando la modificación 
del contrato de la recogida se-
lectiva de residuos para tener 
más frecuencias y contenedo-
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res, por lo que se prevé que el 
reciclaje siga aumentando”.

El concejal de Servicios de 
Tuineje, Miguel Andújar, agra-
deció, por su parte, al Cabildo 

la instalación de la nueva ma-
quinaria. “Esta compactadora 
viene a ayudar a reciclar parte 
del papel y cartón del Munici-
pio”, señaló.

Objetivos: ADISFUER tiene la finalidad de promover, potenciar y apoyar 
todo tipo de acciones cuya fin último sea la integración familiar, social y la-
boral de las personas con discapacidad.

Proyectos: La asociación desarrolla un proyecto los 365 días del año deno-
minado ‘Centro Especial de Empleo Granja Adisfuer SL’, donde personas 
con discapacidad realizan labores de trabajo en las diferentes actividades 
propias de una granja de gallinas. Además, tienen en proyecto una granja 
nueva e invernadero. Paralelamente, desarrollan otros proyectos de integra-
ción laboral como el servicio de limpieza en el Complejo Ambiental de Zuri-
ta, el apoyo a la telefonía del Consorcio de Abastecimiento de Agua a Fuer-
teventura (CAAF), el servicio de limpieza de la flota de vehículos del CAAF 
y del Ayuntamiento de Puerto del Rosario, la limpieza de vehículos particu-
lares en un taller en el barrio capitalino de los Pozos y el apoyo a la apertura 
y cierre de las instalaciones deportivas del Cabildo Insular de Fuerteventura. 

Otros proyectos: ADISFUER cuenta, además, con una banda de música y 
una batucada, en el ámbito cultural, mientras que en el deportivo cuenta con 
un equipo de bola canaria. El proyecto más novedoso con el que trabajan 

actualmente es un Taller de Gestión Emocional, además de muchas más ac-
tividades que van realizando a lo largo del año. 

Sede: C/ Gran Canaria, 37, en Puerto del Rosario (Horario de atención: de 
lunes a viernes de 08:00 a 14:00 horas). En la zona sur:  Mercado Munici-
pal de Morro Jable, en el municipio de Pájara (Horario de atención: de lunes 
a Viernes de 09:00 a 13:00 horas).

Contactos: -Teléfonos: 928858835 
       -Correo electrónico: adisfuer@adisfuer.es 

RRSS: Intagram: adisfuer

Web: www.adisfuer.es

Enfocado hacia el Tercer Sector...

Asociación de Discapacitados de 
Fuerteventura
(ADISFUER)

Espacio gratuito cedido por El Enfoque de Fuerteventura
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La Isla liderará el proyecto AGAMENON, 
para mejorar la gestión migratoria en la 
ruta a Canarias, a través del PTF

Fuerteventura
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Foto de familia de las autoridades durante de la presentación de AGAMENON.

ALEJO SOLER

Del fondo del mar a la 
Luna

Se cumplen 120 años de la muerte del escritor francés Julio Verne, 
quizá el autor más visionario de su tiempo, cuyos libros han hecho 
pasar tan buenos momentos a varias generaciones de lectores. Este 

divulgador científico que ha hecho las delicias de muchos jóvenes y 
adultos con obras como La vuelta al mundo en 80 días o 20.000 leguas 
de viaje submarino, entre otras, imaginó un mundo mejor a través de los 
avances tecnológicos que se estaban produciendo en su época. Sin duda, 
Verne se vio influenciado por los avances científicos y tecnológicos del 
siglo XIX, entre los que destacaron la aparición de los barcos de vapor 
(1807), el ferrocarril (1829), el telégrafo eléctrico (1844), los primeros 
automóviles (1886) o el cine (1895), entre otros. Pero sin duda, la aparición 
de la electricidad y su influencia en el mundo científico y literario fue el 
elemento clave para que todos estos avances se convirtieran en el caldo 
de cultivo de la temática de muchos escritores partidarios y detractores 
de la época, que asistían curiosos o perplejos ante los progresos que se 
estaban produciendo. El Verne visionario nos explicó a través de sus 
novelas cómo estaba cambiando el mundo y lo que nos podía deparar el 
futuro. No describiré en este artículo la vida de Verne, pues cualquiera que 
quiera saber de ella lo puede hacer a través de su amplia biografía alojada 
en internet, pero si resaltaré del mismo que es el autor más traducido del 
mundo después de Agatha Christie. Sin embargo, si me centraré en una de 
las novelas que más me ha impactado cuando llegó a mis manos en plena 
juventud, 20.000 leguas de viaje submarino, publicada en 1870. Narrada 
en primera persona por el profesor Aronnax, cuenta su viaje a bordo del 
Nautilus como prisionero del Capitán Nemo, personaje mítico de Verne 
que utilizó igualmente en La Isla Misteriosa, haciendo una minuciosa 
descripción de los paisajes submarinos y los seres marinos que habitan 
en él. Nemo es presentado como un científico brillante cuyo dominio de 
la tecnología le permite ser libre y vivir al margen de los gobiernos del 
mundo. La figura del capitán Nemo, caracterizada por su perfil de hombre 
brillante y despiadado, a la vez, como consecuencia de su pasado, ha sido 
explotada en el mundo del comic por Alan Moore que lo incluyó como 
personaje en el Liga de los Hombres Extraordinarios y, por su puesto, en el 
mundo del cine, destacando la versión realizada por Disney en 1954 con un 
increíble elenco de actores encabezados por Kirk Douglas, James Mason, 
Peter Lorre y Paul Lukas. Como anécdota apuntaré que la historia de Julio 
Verne y Vigo están entrelazadas, cuando el escritor, que visitó la ciudad en 
dos ocasiones, situó en su bahía un capítulo precisamente de 20.000 leguas 
de viaje submarino, en donde el escritor reflejó en la novela las lámparas 
Ruhmkorff y los respiradores Rouquayrol, que se usaron por primera 
vez de forma profesional para encontrar galeones hundidos en Vigo. En  
2024 se estrenó la serie de televisión Nautilus, que imagina el origen del 
capitán Nemo antes de convertirse en un misántropo. En una entrevista al 
tataranieto de Verne, Jean-Michel Verne, en Radio Nacional de España, éste 
afirmó que si Julio Verne viviera en la actualidad diría que Elon Musk es el 
Nemo del presente.

Sin duda, los inventos que imaginó Verne se anticiparon a su tiempo y 
su visión otorgó una nueva mirada del mundo desde el cielo, con Cinco 
semanas en globo; desde el espacio, De la Tierra a la Luna; desde el 
ferrocarril, con La vuelta al mundo en 80 días; desde el mundo subterráneo, 
con Viaje al centro de la Tierra y desde la profundidades de un océano 
desconocido, con 20000 leguas de viaje submarino. Pionero de la ciencia 
ficción, sus obras son un canto al progreso, pero también a los exploradores 
y la geografía. Sin embargo, hay que reseñar que desde el siglo XIX, las 
actividades humanas han sido el principal motor del cambio climático, 
debido principalmente a la quema de combustibles fósiles como el carbón, 
el petróleo y el gas, algo visionado igualmente por Verne en su obra, París 
en el siglo XX, la cual, publicada en 1994, muestra un cierto escepticismo 
modernista. <<El futuro no me inquieta. Lo que es duro a veces es el 
presente>>. Julio Verne.

l  Los gobiernos de Senegal y Gambia apoyan esta iniciativa

PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerte-
ventura, a través del 
Parque Tecnológico 
(PTF), lidera una ini-
ciativa pionera para 
mejorar la gestión mi-
gratoria en la ruta At-
lántica hacia Canarias, 
mediante el uso de tec-
nologías avanzadas de 
monitoreo, enmarca-
da  dentro del proyecto 
denominado AGAME-
NON. El uso de esta 
tecnología darán una 
respuesta anticipada y 
eficaz ante los flujos 
migratorios, además de 
garantizar las condicio-
nes adecuadas de aco-
gida y protección.

Enmarcado en el 
Programa de Coopera-
ción Territorial INTE-
RREG MAC Madeira-
Azores-Canarias para 
el periodo 2021-2027, 
el proyecto se dirige 
a la detección y el se-
guimiento de los flujos 
migratorios a través de 
cámaras y sensores de 
calor embarcados en 
aeronaves no tripuladas 
a gran altitud y autono-
mía. Estas plataformas 
realizarán vuelos de 
larga duración desde 
la pista de operaciones 
Canarias Stratoport for 
HAPS and UAS, ubica-
da en las instalaciones 

del PTF, mientras que 
los datos serán anali-
zados por el Centro IS-
SEC, ambos vincula-
dos al ‘Canarias Geo 
Innovation Program 
2030’.

Este programa cuen-
ta, además, con la co-
laboración de Gambia 
y Senegal. En tal senti-
do, la Comisionada Na-
cional de Inmigración 
de Gambia, Binta K. 
J. Barrow, quien estu-
vo presente junto a una 
delegación de su país 
en la presentación de 
esta acción pionera, re-
saltó “la emergencia de 
esta situación” y con-
firmó el compromiso 
conjunto para mejorar 
la gestión migratoria a 
través de este proyecto 
innovador.

En la presentación 
de AGAMENON, que 
está dotado con una in-
versión de 1,8 millones 
de euros procedentes 
de los fondos europeos 
FEDER, estuvieron 
presentes el presiden-
te del Gobierno de Ca-
narias, Fernando Cla-
vijo; la presidenta del 
Cabildo de Fuerteven-
tura, Lolar García; el 
jefe superior de Policía 
de Canarias, Jesús Ma-
ría Gómez; represen-
tantes de los gobiernos 

de Gambia y Senegal; 
la consejera de Univer-
sidades, Ciencia e Inno-
vación y Cultura, Mig-
dalia Machín; el alcalde 
de Puerto del Rosario, 
David de Vera; la direc-
tora general de la Admi-
nistración del Estado en 
Fuerteventura, María Je-
sús de la Cruz; el gerente 
del PTF, Eduardo Pereira 
y diferentes autoridades 
de Canarias y de Fuerte-
ventura, así como repre-
sentantes de la UE. 

AGAMENON es un 
proyecto que apuesta 
por soluciones innova-
doras que permitirán la 
detección temprana de 
embarcaciones en la ruta 
Atlántica, la gestión anti-
cipada de recursos nece-
sarios para la acogida y 
una mejor identificación 
de menores no acompa-
ñados para garantizar 
condiciones adecuadas 
de recepción. Por ello, 
son varias las adminis-
traciones implicadas, 
entre ellas, el Cabildo de 
Fuerteventura a través 
del Parque Tecnológico, 
el Gobierno de Canarias, 
la Policía Nacional, la 
Jefatura Superior de Po-
licía de Canarias, el Mi-
nisterio del Interior de 
Gambia y la Dirección 
General de la Policía Na-
cional de Senegal.



“Esta feria ni es 
mía ni de ningún 
político; pertenece 
al sector y solo al 
sector”

Mónica Quintero
POZO NEGRO

-En su conjunto, ¿podría de-
cirse que Feaga 2025 ha sido 
un éxito?
-Estoy convencido de que la 
feria ha sido un éxito. Prác-
ticamente en todos los even-
tos que hemos organizado se 
ha visto una gran afluencia de 
público, superando la capaci-
dad prevista en algunos casos, 
como en la subasta de machos, 
que habíamos ampliado hasta 
llegar a las 500 butacas, pero 
que igualmente se quedó pe-
queña. En todos los eventos 
no había sino público: en las 
carreras de caballo; en el re-
conocimiento a los ganaderos 
que, por cierto, debo decir que 
fue muy emotivo poder recor-
dar a aquellas personas que ya 
no están porque gracias a ellos 
hemos llegado donde hemos 
llegado; en los concursos de 
ordeño a mano, en el campo 
de bola canaria,… Ahora bien, 
hay que reconocer que todo 
este éxito es también gracias 
al trabajo del equipo que tengo 
en la Consejería y en la Granja 
Experimental de Pozo Negro: 
son pocos, pero muy buenos, y 
gracias a ellos el sector prima-
rio de Fuerteventura se bene-
ficia de eventos como Feaga.
-Nombró el reconocimien-
to a los ganaderos de costa, 
pero otro reconocimiento 
especial fue para Supermer-
cados Padilla Spar y José 
Padilla.  ¿Era una cuenta 
pendiente con el sector de la 

alimentación?
-El reconocimiento a José Pa-
dilla y a la cadena de Super-
mercados Padilla Spar está 
más que merecidísimo porque 
para mí ellos son también par-
te del sector. Como digo, en 
Feaga tiene que estar todo el 
sector representado, y con ello 
no solo me refiero a contar con 
ganado o con productos de la 
tierra, sino también con aque-
llas personas que compran y 
que apuestan por el produc-
to local, como es el caso de 
José Padilla y la empresa que 
representa. 
-Uno de los eventos que más 
expectativas generó fue la 
subasta de machos cabríos, 
donde se alcanzaron cifras 
récords, ¿no?
-La verdad es que ha sido un 
éxito total. Esta es la edición 
donde no solo más animales 
individuales se han subasta-
do, con un total de 27 machos, 
sino que es la edición donde 
más se ha pujado por los ma-
chos, superando los 2.300 eu-
ros por un animal.
-Usted siempre aboga por la 
unidad del sector. ¿Conside-
ra que es un objetivo alcan-
zado en Feaga 2025?
-Por supuesto que la unidad 
del sector es lo que hemos vi-
vido en esta feria. Y eso es im-
portante porque es lo que te-
nemos que hacer para seguir 
creciendo. Se ha notado esa 
unidad en el volumen de pro-
fesionales vinculados al sector 
primario que han estado pre-
sentes en la feria; de hecho, 

hemos aumentado las carpas, 
para que ningún expositor se 
quedara fuera pero, lamenta-
blemente, muchos no pudie-
ron entrar. Sentimos que no 
pudiéramos lograr que todos 
estuvieran presentes en Feaga 
y, si bien esa es la pena que me 
queda, esto nos servirá para 
seguir creciendo en la próxi-
ma, para seguir trabajando, 
seguir aumentando y que todo 
el mundo vuelva. Yo lo tengo 
claro: hay que seguir incenti-
vando a todo el sector para que 
siga unido y seguir luchando.
-Se ha notado esa unidad en 
sectores como la ganadería y 
la agricultura, pero también 
en el sector de la pesca. 
-Así es; este año contamos con 
todos: con los ganaderos, con 
los agricultores y con los ma-
rineros; hacía años que no se 
veía a todas las cofradías en 
Feaga y este año ha sido un 
orgullo contar con la presen-
cia de todas en el recinto de 
Pozo Negro. Y es que, como 

le decía, esta unidad es impor-
tantísima porque, en el caso de 
Feaga, no se trata de una feria 
que me pertenezca a mí o a nin-
gún político: esta es una feria 
que pertenece al sector prima-
rio y solo al sector primario.
-Además de la promoción 
que supone Feaga para el 
sector primario, ¿con qué 
otras medidas el Cabildo 
ayuda a sus profesionales?
-Ayudamos al sector con una 
serie de subvenciones porque, 
si hay algo claro, es que tene-
mos que seguir con ellas. Tam-
bién contamos con las ayudas 
a la recría, una línea que este 
año hemos sacado por prime-
ra vez, que está dotada con 
1.200.000 euros y que es muy 
importante porque dará im-
pulso no solo a que la cabaña 
caprina se mantenga, sino que 
crezca, garantizando que haya 
queso y haya carne. Tengo cla-
ro que, si no hay sangre nue-
va, no hay granja: se tiene que 
producir el relevo en el gana-

do para que haya carne en las 
carnicerías y podamos seguir 
teniendo leche y queso. Ade-
más, seguiremos manteniendo 
todos los convenios que esta-
blecidos hasta la fecha y po-
nemos dos millones de euros a 
la subvención del agua, ya que 
es importantísimo que tam-
bién esté subvencionada para 
todo el sector. 
-¿El sector podrá esperar al-
guna novedad para este año 
por parte del Cabildo?
-Este año queremos sacar una 
subvención para las inversio-
nes, por lo que ya estamos 
trabajando en ello. Sabemos 
el presupuesto es el que te-
nemos y por eso la consejera 
Nuria Cabrera está haciendo 
un gran trabajo, para que esta 
ayuda salga adelante. Desde 
aquí le doy las gracias tanto a 
ella como a todo el equipo del 
Gobierno porque han entendi-
do que el sector primario ne-
cesita un esfuerzo y necesita la 
ayuda de todos. 
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Mónica Quintero POZO NEGRO

La Feria Agrícola, Ga-
nadera y Pesquera de 
Fuerteventura (FEA-

GA) 2025 se ha consolidado 
como la edición más visita-
das en sus 37 años de histo-
ria. A pesar de que arrancó 
con anécdota incluida, debido 
a que su inauguración se tuvo 
que posponer hasta el día si-
guiente a causa de un tempo-
ral de viento, eso no fue óbice 
para durante los tres días que 
duró la feria, pasaran por las 
instalaciones de Pozo Negro 
alrededor de 43.000 perso-
nas, registrándose una afluen-
cia máxima puntual de 9.000 
personas. De esta feria des-
tacaron tres aspectos: la alta 
participación de los profesio-
nales del sector primario, la 
amplia programación de actos 
y eventos y la calidad excep-
cional de los productos elabo-
rados en los terruños majorero 
y canario.

“Esta es la feria de la iden-
tidad majorera, del trabajo de 
las mujeres y hombres durante 
todo el año por nuestra tierra 
y nuestro producto local. Un 
sector primario muy vincula-
do a nuestro territorio y nues-
tro paisaje”, destacó la presi-
denta, Lola García, durante el 
acto de clausura de la feria. Y 
es que esta edición ha tenido 
muy presente las raíces, los 
orígenes de esta tierra. De ahí 
el reconocimiento a los gana-
deros de costas, los comisio-
nados de toda la Isla y a todos 
aquellos que han hecho posi-
ble que una tradición ances-
tral como es la apañada siga 
más viva que nunca.

Homenaje fue también el 
que recibió la cadena de Su-
permercados Padilla Spar y 
su director general, José Pa-
dilla, por la apuesta que siem-

pre han hecho esta cadena de 
alimentación majorera por dar 
prioridad a la comercializa-
ción de los productos elabora-

dos en Fuerteventura.
Eventos como las carre-

ras de caballos, el arrastre de 
arado, la subasta de machos o 

el concurso de ordeño de ca-
bra volvieron a ser de los más 
multitudinarios, desbordan-
do las previsiones de aforo y 
demostrando que la tradición 
sigue tendiendo gancho entre 

grandes y pequeños. Feaga 
2025 contó con más de 220 ex-
positores localizados entre la 
nave comercial, la nave insti-
tucional, el área de producto-
res y el mercado de artesanos. 

El Sector Primario majorero se cubre de 
gloria en Feaga 2025

Alrededor de 43.000 personas acudieron a la Granja Experimental de Pozo Negro para disfrutar de 
la XXXVII edición de la feria, que este año rindió homenaje a la ganadería de costa

El arrastre del ganado, una de las actividades programadas en Feaga.

Momento del homenaje a los comisionados de Costa, con presencia de Lola García, Matías Peña y Andrés Díaz Matoso, entre otros.

García y Peña, junto a José Padilla, de Supermercados Padilla Spar.

Tomás García, marinero de Gran Tarajal, durante el ronqueo del atún.
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La Oliva reivindica las sinergias entre turismo y 
sector primario en Feaga 2025

De izquierda a derecha, David Fajardo, Rubén González, Isaí Blanco y Juan José Rodríguez, durante la inauguración de Feaga 2025

Mónica Quintero
POZO NEGRO

Con el fin de estable-
cer sinergias entre los 
sectores primarios y 

turístico, el Ayuntamiento de 
La Oliva ha avanzado un paso 
más creando una figura técni-
ca para la promoción exclusi-
va de los productos originarios 
del sector primario en el muni-
cipio norteño. Y es que, como 
explicó el edil de Agricultura, 
Ganadería y Pesca de La Oli-
va, Rubén González, “es una 
persona que servirá de enla-
ce entre el sector primario y 
el sector turístico. Esto quiere 
decir que se encargará de ayu-
dar a comercializar los pro-
ductos locales dentro del sec-
tor turístico”. Lo hará con dos 
objetivos en mente: que el pro-

ductor local no reste tiempo de 
su actividad en comercializar 
su producto, “porque el tiem-

po es oro para los profesiona-
les del sector primario” y que 
todo el beneficio económico 
se lo queden quienes trabajan 
en el sector primario, es decir, 
evitar los intermediarios en la 
medida de lo posible.  

Se trata, en definitiva, de 
impulsar la economía circular 

El Ayuntamiento norteño, además de promocionar el producto local en la principal feria del sector primario 
de Canarias, confirma su avance para garantizar la economía circular dentro del Municipio

porque, como recordó el al-
calde de La Oliva, Isaí Blan-
co, “no podemos olvidarnos 
de que la pesca, la ganadería 
y la agricultura fueron en an-
taño nuestra principal fuente 
económica y que, en la actua-
lidad, son muchas las perso-
nas que se siguen dedicando 
al sector y hacen que nuestro 
municipio goce de un produc-
to local inigualable, que me-
rece seguir promocionándose 
no solo en Feaga, sino tam-
bién en la actual economía de 
La Oliva.”

Y es que hay mucho que pro-
mocionar porque, no en vano, 
el municipio cuenta con 19 
explotaciones ganaderas, 10 
agricultores profesionales y 
44 embarcaciones en activo 
dentro de la Cofradía de Co-
rralejo, que comprende los 

con quesos y vinos para ser de-
gustados, además de una am-
plia muestra hortofrutícola y 
un show cooking de tarta de 
queso elaborada con queso de 
leche de cabra, demostrando 
que los sabores tradicionales 
se pueden integrar con la ma-
yor naturalidad en cualquier 
receta actual. 

PROMOCIÓN MANO A MANO. Y, 
para que nadie se quedara 
atrás en esta edición de Feaga, 
el Ayuntamiento de La Oliva 
repartió durante la feria una 
serie de dípticos con toda la 
información acerca de los pro-
ductores, incluida la forma de 
contactar con ellos, para que 
“la gente tenga la informa-
ción completa” de cómo ac-
ceder a cada uno de ellos sin 
intermediarios. 

puertos de Corralejo, Cotillo y 
Puerto del Rosario. “Por eso, 
aprovechamos ferias como la 
de Feaga o, incluso, Fitur, a 
través de la experiencia gas-
tronómica, para promocionar 
nuestros productos locales, 
fruto del trabajo de los hom-
bres y mujeres del Municipio 
que se dedican al sector”, re-

calcó González. 
De hecho, el Ayuntamien-

to de La Oliva acudió a Feaga 

Especial Feaga 2025

COLABORACIÓN 
ENTRE SECTORES 
Una trabajadora de 
La Oliva se encarga 
de comercializar el 
producto dentro 
del sector turístico

MUCHO QUE 
PROMOCIONAR
En el municipio 
hay desde quesos 
y productos de la 
huerta hasta vinos 



Fernando Estupiñán, en Feaga 2025.
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POZO NEGRO

-El Ayuntamiento de Anti-
gua estuvo presente en la fe-
ria Feaga para apoyar al sec-
tor primario, si bien esa es 
una labor que realiza todo el 
año. ¿Con qué medidas ofre-
cen ese apoyo diario?
-Desde la Concejalía de Agri-
cultura, Ganadería y Pesca del 
Ayuntamiento de Antigua tra-
bajamos para respaldar al sec-
tor en todo lo que podemos. 
Actualmente, nuestro sector 
cuenta con una subvención 
que asciende a los 135.000 eu-
ros. A ello hay que añadir el 
Plan Agrario, que parte de la 
Concejalía de Agricultura y 
que incluye desde el arreglo 
de paredes de piedras hasta 
el programa de siembra, me-

diante el que plantamos dife-
rentes granos que permiten la 
recuperación de las especies 
cinegéticas. Esto último lo ha-
cemos en colaboración con la 
Sociedad de Cazadores de An-
tigua. Además de lo anterior, 
el Ayuntamiento cuenta con 
un tractor agrícola, que está a 
disposición de todos los agri-
cultores y, en la medida de que 
también lo puedan utilizar, de 
los ganaderos. Se trata de una 
máquina que cuenta con casi 
todos los aperos, por lo que a 
los agricultores los ayudamos 
con servicios como los de co-
gedoras y sembradoras para 
papas y millo, entre otros. 
-Antigua también cuenta 
con una pequeña flota mari-
nera, ¿no?

“En la concejalía trabajamos para respaldar al 
sector en todo lo que podemos”

nuestra manera de apoyarlos.
-El expositor de Antigua en 
Feaga ha sido un homenaje 
a las tradiciones que ha sido 
elaborado por el artesano 
Pepe Melián, ¿no?
-Así es. Él ha colaborado con 
el Ayuntamiento de Antigua 

en la mayoría de las ediciones 
de esta feria y ahora no podía 
ser una excepción. Además de 
agradecerle su trabajo, tam-
bién querría agradecer la cola-
boración de los agricultores lo-
cales y a nuestros pescadores, 
ya que todos han colaborado.

-Así es. Para ellos tenemos 
una subvención nominada de 
2.500 euros por embarcación 
que esté registrada legalmente 
y con todas las autorizaciones 
al día. Ese dinero está dirigido 
al mantenimiento de las em-
barcaciones y actualización 
de los equipos.
-¿Qué me puede decir del 
subsector ganadero?
-Además del apoyo que hace-
mos a las explotaciones gana-
deras, al Mancomún le otorga-
mos una subvención nominada 
de 8.000 euros para la compra 
de grano. Somos conscientes 
de que con la escasez de agua 
que ha habido en los últimos 
años, el alimento para el gana-
do se ha complicado. No nos 
olvidamos de ellos y esta es 

Especial Feaga 2025
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“Nuestros quesos son un producto de 
calidad excepcional”

Mónica Quintero
POZO NEGRO

-¿En qué consiste el trabajo 
que realiza el Ayuntamien-
to de Pájara para promocio-
nar el producto de kilómetro 
0 del Municipio?
-Nosotros, como ayuntamien-
to, intentamos estar en todas 
las ferias, como en esta de 
Feaga, así como en todos los 
eventos posibles con el fin de 
apoyar y facilitar el desplaza-
miento de nuestros producto-
res para que puedan ofrecer y 
vender su producto. Además, 
organizamos otros eventos, 
como la recientemente cele-
brada Feria del Bonito, para 
apoyar a nuestros marine-
ros. Siempre estamos buscan-
do fórmulas para que la gente 
pueda degustar los productos 
de nuestro municipio y, al mis-
mo tiempo, se puedan hacer 
contactos que permitan mejo-
rar la comercialización de los 
productos.
-El municipio de Pájara no 
solo es turístico, sino que 
también es sector primario, 
¿no?
-Sí, afortunadamente hay gen-
te que conserva nuestras tra-
diciones, nuestra identidad, 
nuestros valores a través del 
sector primario, porque es 
de ahí de dónde venimos. En 
Fuerteventura, hasta los años 
70 que empezó el turismo, el 
que más o el que menos vivía 
del sector primario y ese es un 
tema que no debemos olvidar.
-Y uno de los objetivos que 
usted se ha propuesto como 
objetivo desde que es conce-
jal del Área es unir turismo 
y sector primario.
-Así es. Últimamente vemos 
que los turistas buscan expe-
riencias, ya no solo vienen 
buscando sol y playa, sino que 

buscan experiencias, se acer-
can a nuestros pueblos a cono-
cer a nuestra gente y a hablar 
con ellos, a probar esos pro-
ductos con la esencia de aquí. 
La idea es intentar darle más 
visibilidad al sector prima-
rio, para que sea mucho más 
dinámico y que el turismo se 
acerque: cuando alguien va de 
vacaciones, siempre va bus-
cando la esencia del lugar que 
visita y vemos que cada vez 
más la gente sale de los hote-
les y pasea por los lugares de 
nuestro Municipio.
-En el municipio de Pája-
ra existen queserías con re-
conocimiento más allá de 

las fronteras insulares. Eso 
también hay que ponerlo en 
valor, ¿no?
-Efectivamente. Tenemos 
unos quesos que son recono-
cidos a nivel mundial y tie-
nen premios a nivel nacional 
y regional. En el último certa-
men de GastroCanarias 2025, 
las dos queserías que tenemos 
en nuestro municipio, la de La 
Pared y Caprarius, obtuvie-
ron sendos reconocimientos 
con medallas de oro y meda-
llas de plata. Nuestro queso es 
un producto que, vamos, qué 
le voy a comentar: lo llama-
mos producto de calidad ex-
cepcional. Todos tenemos que 

intentar que la gente se acer-
que para conocer ese producto 
y más aún quienes nos visitan. 
Es nuestra seña, nuestra iden-
tidad, nuestras raíces. 
-Cada vez menos jóvenes se 
suman a intentar vivir del 
sector primario. ¿Qué se 
podría hacer o qué está ha-
ciendo, por ejemplo, desde 
la Concejalía de Pájara para 
intentar frenar esa pérdida 
en el campo majorero?
-Desde la Concejalía estamos 
intentando ayudar al sector 
para modernizarlo, darle vi-
sibilidad para que, al mismo 
tiempo, tenga más posibilida-
des de vender sus productos, 

que no tengan que desechar 
ninguno. También estamos 
trabajando en una línea de 
subvenciones, dentro de nues-
tras posibilidades y dentro de 
lo que nos permite la ley, para 
ayudar al sector. Actualmente 
estamos modificando las bases 
para poder ayudar en la ma-
yor medida posible al sector. 
Siempre estamos dispuestos a 
lo que sea necesario, en con-
sonancia con el Gobierno de 
Canarias y con el Cabildo, por 
lo que, en la medida de nues-
tras posibilidades, también les 
echamos una mano con los te-
mas burocráticos, que a veces 
es su gran problema.
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Tuineje rinde homenaje al tomate y a su histórica 
producción tomatera en Feaga 2025

David de León, concejal del sector primario de Puerto del Rosario, en el expositor de Feaga 2025.
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POZO NEGRO

Con un rotundo homenaje a la 
ganadería de costa y las apaña-
das, el Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario acudió este año 
a Feaga reivindicado sus raí-
ces y el legado transmitido ge-
neración tras generación. No 
en vano, se trata del municipio 
majorero con mayor número 
de cabezas de ganado, tal y re-
cordó el concejal de Agricul-
tura, Ganadería y Pesca del 
municipio capitalino, David 
de León, quien señaló que “no 
solo estamos hablando de las 
estabuladas, sino también de 
las que están en estado semi-
salvaje en la zona mancomu-
nal de Puerto del Rosario. Por 
eso, en honor a todas esas per-
sonas que mantienen viva las 
apañadas es que hemos hecho 
diversos homenajes”. 

Entre dichos reconocimien-
tos destacó el realizado a la 
Asociación de Ganaderos del 

Mancomún La Puipana, por 
mantener viva la experiencia 
de las apañadas, y al comisio-
nado de costa Antonio Cabrera 
Morales, quien ha hecho res-
petar la tradición del ganado 
de costa tal y como se realiza-
ba en tiempos pasados. 

Además, y en el marco de 
Feaga, el Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario presentó el 
libro Las apañadas en la costa 
de Puerto del Rosario, del his-
toriador Javier Cerdeña. 

Por otra parte, desde la Con-
cejalía del sector primario ca-
pitalina trabajan en el impul-
so de los productos del sector 
primario a través de eventos 
como Saborea Puerto del Ro-
sario y “llevando nuestros pro-
ductos a los diferentes pueblos 
y barrios del Municipio”, ase-
guró de León, “porque es un 
producto de muchísima cali-
dad, una calidad que está por 
encima de la de muchos otros 

Puerto del Rosario recuerda su origen ganadero en la principal 
feria del sector primario de Canarias

POZO NEGRO

El Ayuntamiento de Tuineje 
estuvo presente en la Feria de 
Agricultura, Ganadería y Pes-
ca de Fuerteventura, Feaga 
2025, para rendir un homenaje 
al tomate y a la productiva tra-
dición tomatera que marcó la 
historia y el desarrollo agríco-
la del Municipio.

El concejal de Sector Prima-
rio, Jonathan Peña, destacó la 
importancia de poner en valor 
los productos locales y la his-
toria agrícola de Tuineje, des-
tacando que “el tomate ha sido 
un pilar fundamental en el de-
sarrollo económico de Tuine-
je y queremos que las nuevas 
generaciones conozcan y apre-
cien su legado”. De hecho, el 
expositor se convirtió en un 
espacio de encuentro donde 
se reconoció el esfuerzo de los 
agricultores y agricultoras.

Por su parte, la alcaldesa de 
Tuineje, Candelaria Umpié-
rrez, resaltó la relevancia de la 
FEAGA como plataforma para 
visibilizar el trabajo del sector 
primario. “Desde el Ayunta-
miento apostamos por seguir 
apoyando a nuestros agricul-
tores, ganaderos y pescadores, 
porque son el alma de nuestro 
municipio”, aseguró, añadien-
do que “Feaga es una gran opor-
tunidad para mostrar nuestra 
identidad y fortalecer el com-
promiso con nuestras raíces”.

En tal sentido, y en colabora-
ción con la asociación cultural 
ACAICATE, el Ayuntamien-
to de Tuineje rindió un home-
naje a las mujeres que forma-
ron parte de la historia agrícola 
del Municipio, especialmente 
aquellas que dedicaron su vida 
al cultivo y empaquetado del 
tomate. A través de la puesta 

escena, las mujeres y hombres 
del colectivo recrearon los du-

ducto que, sobre todo, pone en 
valor ese trabajo y sacrificio 
que realizan nuestros agricul-

tores, ganaderos y pescadores 
que, adscritos a la Cofradía de 
Corralejo”.

David Herrera, Dulce García, Candelaria Umpiérrez y Jonathan Peña, en el expositor de Tuineje.

lugares; es un producto de ki-
lómetro cero, que reduce la 
huella de carbono; y es un pro-

ros años de la zafra tomatera, 
compartiendo vivencias mar-

cadas por el esfuerzo y una 
profunda sororidad.
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Fernando Clavijo, durante su discurso de apertura en el Debate sobre el Estado de la Nacionalidad.

S/C DE TENERIFE

El presidente de Canarias, Fer-
nando Clavijo, anunció en el 
Parlamento una ofensiva “po-
lítico-jurídica” para redefinir 
el acceso a la condición de re-
sidente en el Archipiélago y li-
mitar la compra de viviendas 
a extranjeros. Lo hizo duran-
te su discurso de apertura del 
Debate sobre el Estado de la 
Nacionalidad, en el que asegu-
ró que ha llegado el momen-
to de negociar con el Estado y 
la Unión Europea “nuevas re-
glas” con las que frenar el cre-
cimiento poblacional en las 
Islas.

Clavijo consideró “eviden-
te que el ritmo de crecimiento 
demográfico de Canarias no es 
compatible con una conviven-
cia equilibrada en nuestro en-
torno”, por lo que el Gobier-
no autonómico emprenderá 
una estrategia político-jurídi-
ca para “poder redefinir esas 
reglas de juego haciendo va-
ler nuestra condición de re-
gión ultraperiférica”. Anun-
ció que, entre otras medidas, 
el Ejecutivo canario exigirá 
que “se actualice y se adapte 
la normativa comunitaria a los 
cambios que se han producido 
en los últimos 45 años desde 

nuestra entrada en la UE, para 
hacer frente a un crecimiento 
que no existía en 1986”.

En su intervención, Clavijo 
se mostró convencido de que 
“al igual que otros territorios 
de la Unión Europea han pues-
to normas para el acceso a la 
condición de residentes y a la 
venta de viviendas a extranje-
ros, también debería poder ha-
cerlo Canarias”.

Con este objetivo, el presi-
dente canario anunció que esta 
ofensiva político-jurídica dará 
sus primeros pasos en abril, 
tanto en la Conferencia de Pre-
sidentes de las RUP que se ce-
lebrará en la isla de Reunión 
-con la presencia del vicepre-
sidente de la Comisión Euro-
pea-, como en la Asamblea de 
la Comisión Islas, que se lle-
vará a cabo en La Palma.

En ambos foros “Canarias 
pondrá sobre la mesa la ne-
cesidad de que se establezcan 
límites en la adquisición de 
viviendas por parte de no resi-
dentes, al igual que ya se hace 
en aquellas islas europeas que 
lograron introducir esta ex-
cepción antes de su entrada 
en la UE”. Reconoció que lo-
grar este objetivo no será fácil, 
pero también recordó que Ca-

Canarias iniciará una ofensiva “político-jurídica” 
para frenar la compra de viviendas por extranjeros

•El presidente del Gobierno, Fernando Clavijo, asegura que hay que establecer “nuevas reglas” para frenar el crecimiento poblacional

El Gobierno desarrollará en 2025 el plan ‘Dinamiza 
Rural’ para los municipios menos poblados

narias ya ha conseguido con 
“trabajo, rigor, diálogo y uni-
dad” avances que “decían que 
eran imposibles”.

Junto a este anuncio, Clavi-
jo aprovechó su discurso para 
llamar a la unidad de toda la 
sociedad canaria, a responder 
“como islas responsables” a 
la “bronca permanente y la in-
certidumbre internacional”.

Consideró “innegable” que 
la confrontación en España y 
la tensión geopolítica mundial 

S/C DE TENERIFE

El presidente de Canarias, 
Fernando Clavijo, presentó 
el plan ‘Dinamiza Rural’, un 
proyecto destinado a impulsar 
el desarrollo socioeconómico 
de los 46 municipios canarios 
con menos de 10.000 habi-
tantes del Archipiélago, apos-
tando por la dinamización del 
sector primario, el fortaleci-
miento de la economía local y 
la lucha contra la despoblación 
en las medianías.

El presidente del Ejecuti-
vo estuvo acompañado por 

el consejero de Agricultura, 
Ganadería, Pesca y Sobera-
nía Alimentaria del Gobierno 
de Canarias, Narvay Quinte-
ro; la presidenta de la Fede-
ración Canaria de Municipios 
(FECAM), Mari Brito; y el vi-
ceconsejero de la Presidencia 
del Gobierno de Canarias, Al-
fonso Cabello, entre otros.

Esta iniciativa, que se de-
sarrollará a lo largo de 2025, 
tiene como objetivo promover 
el sector primario y reforzar 
su cadena de valor, generan-
do oportunidades económicas Clavijo atiende a Narvay Quintero junto con Mari Brito.

“tendrán repercusiones en Ca-
narias”. Por esa razón, recla-
mó unidad en el Archipiélago 
para afrontar este “complejo y 
preocupante contexto político 
y económico” con la puesta en 
marcha de medidas que miti-
guen sus efectos.

El titular del Gobierno auto-
nómico agradeció en este sen-
tido a partidos políticos, agen-
tes económicos y tercer sector 
su compromiso con el “modo 
canario”, por “priorizar el diá-

logo por encima de la discre-
pancia”, porque “Canarias 
solo consigue avanzar desde la 
unidad”. Fruto de ese diálogo, 
resaltó la batería de acciones 
puestas en marcha en lo que 
va de legislatura para que las 
Islas avancen hacia un modelo 
económico y social más soste-
nible. La aplicación de políti-
cas consensuadas en las mesas 
de trabajo cuenta ya con 700 
millones de euros en los pre-
supuestos de este año.

y fortaleciendo otras sectores 
ligados a la educación, el de-
porte y el turismo sostenible 
en las zonas rurales de Cana-
rias. También contempla ac-
ciones formativas para los ac-
tores implicados.

Clavijo subrayó que “los en-
tornos rurales son nuestras raí-
ces, el latido vivo de nuestra 
identidad. El proyecto que pre-
sentamos es una herramienta 
clave para reactivar la econo-
mía local, desde la singulari-
dad de cada uno de nuestros 
pueblos”.
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“En Canarias no hay un 
gobierno de derecha o 
izquierda, sino uno que 
defiende los intereses 
de nuestra tierra”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-¿Qué se hace desde el Go-
bierno de Canarias para 
conseguir la unidad de un 
territorio que es, por sí, 
fragmentado?
-Más que una línea de traba-
jo se trata de una filosofía de 
vida política del presidente 
Fernando Clavijo de que Ca-
narias son todas las islas. Es 
lo que ha aplicado tanto en su 
primera legislatura como aho-
ra. Clavijo siempre ha tenido 
claro, quizás por ser de La La-
guna, que es un crisol de is-
leños, que esa debe ser la lí-
nea de trabajo y es la que se 
ha marcado a todos los depar-
tamentos a través de políticas 
trasversales: los recursos pú-
blicos de la comunidad au-
tónoma tienen que llegar por 
igual a todas las islas. ¿Qué se 
está haciendo? En materia sa-
nitaria, se están llevando todos 
los servicios posibles en ma-
teria de Atención Primaria a 
todas las islas no capitalinas, 
para que todas las islas cuen-
ten con los mismos servicios; 
en infraestructuras, se está de-
sarrollando un reparto equita-
tivo a nivel autonómico, más 
ahora que existe el compro-
miso de trabajar desde aba-
jo hacia arriba en la construc-
ción de la nueva Canarias, con 
la diversificación del modelo 
económico y por el que el Go-
bierno a escuchado por prime-
ra vez en la historia a todos y 
cada uno de los municipios de 
menos de 40.000 habitantes. 
En este sentido, se han crea-
do comisiones de trabajo para 

que las riquezas que se gene-
ren aquí lleguen a todos los ca-
narios por igual.
-Estamos presenciando una 
etapa en la que se polari-
zan los discursos políticos y 
existe una desafección de la 
política y de las administra-
ciones públicas. ¿Qué hace 
puede hacer desde el Go-
bierno regional para que la 
gente vuelva a confiar en los 
políticos y las instituciones 
públicas?
-Le respondo con una fra-
se sencilla: hacer las cosas al 
modo canario. Es verdad que 
existe una polarización políti-
ca, pero que se vive sobre todo 
a nivel nacional. Opino que en 
Canarias esa polarización no 
está tan introducida, por suer-
te, en el sentimiento del pro-
pio canario, tal y como ocurre 
en el territorio peninsular don-
de existe una división de dos 
Españas fomentada por la pro-
pia clase política a través de la 
ideología: se está poniendo 
a la ideología, a veces extre-
ma, por encima de las perso-
nas, del país y de los servicios 
públicos esenciales. El Go-
bierno de Canarias evita ese 
discurso: es un gobierno muy 
estable, donde solo existe un 
presidente, donde gobiernan 
cuatro partidos con un mismo 
discurso y una misma línea de 
trabajo y con un mismo modo 
tranquilo de entender la políti-
ca, negociando todas aquellas 
cuestiones que sean necesa-
rias negociar y levantar la voz 
cuando sea necesario, porque 
solo perseguimos un interés, 
que se llama Canarias.
-Entonces, ¿quiere decir que 

a Canarias no le afecta ese 
discurso polarizado y, a ve-
ces, agresivo?
-Lo que digo es que somos 
ajenos al discurso de derecha 
e izquierda que ha llevado a 
la polarización de España. Se 
trata de un discurso intencio-
nado e ideológico de unas per-
sonas que anteponen la ideolo-
gía, a veces metida a presión, 
para fomentar la división de 
España y que hace ochenta 
años nos llevaron a una guerra 
civil. La suerte es que la so-
ciedad de hoy no es la de hace 
ochenta años y la madurez de 
la ciudadanía evita que llegue-
mos a cualquier conflicto ma-
yor. Y digo que somos ajenos 
a eso porque en Canarias no 
hay un gobierno de derecha o 
izquierda, sino un gobierno de 
Canarias, un gobierno que de-
fiende los servicios públicos y 
los intereses de nuestra tierra 
y que, precisamente, ha evita-
do que exista esa división en-
tre los canarios.
-Sin embargo, en el tema 
de menores inmigrantes no 
acompañados, Canarias ha 
estado en el medio de la lí-
nea de fuego, ¿no?
-Tenemos que cumplir con lo 
que dice la Ley del Menor, 

pero no tenemos los recursos 
suficientes para poder aten-
derlos correctamente. Por ello, 
hemos pedido una derivación 
y distribución equitativa de 
estos menores para que pue-
dan ser atendidos de la forma 
conveniente. Ahora bien, una 
vez que se ha puesto la cues-
tión sobre la mesa, los parti-
dos nacionales han visto que 
esto es un filón político porque 
pueden utilizar la demagogia e 
instrumentalizarlo para su pe-
lea política. Pero hay que ha-
cer hincapié en que no ha sido 
el Gobierno de Canarias, sino 
los partidos en el ámbito esta-
tal. De hecho, en el Gobierno 
de Canarias se encuentra go-
bernando un partido que tie-
ne presencia en el ámbito na-
cional, el Partido Popular, que 
está completamente alienado 
con las peticiones de Cana-
rias. Vamos juntos con un dis-
curso y unas propuestas úni-
cas y seguiremos batallando 
porque sabemos que tenemos 
la razón.
-¿Cuál es el posicionamien-
to del Gobierno de Canarias 
ante la noticia de que Marrue-
cos haya autorizado la explo-
ración de hidrocarburos en 
aguas próximas a las Islas?

-Una cosa es Coalición Ca-
naria, que tiene un posiciona-
miento, ya que nos mostramos 
en contra de que cualquier tipo 
de exploración de recursos na-
turales en aguas canarias o cer-
canas al Archipiélago, porque 
tenemos un espacio medioam-
biental muy frágil que se po-
dría ver afectado con estas ex-
ploraciones. Pero la postura 
del Gobierno de Canarias tie-
ne que ser respetuoso con la 
Constitución Española y las 
competencias en materia de 
asuntos exteriores, que son ín-
tegramente del Gobierno de 
España, que es el que tiene 
que posicionarse y determinar 
con el país vecino este tipo de 
intromisiones, ya que se trata 
de unas aguas en las que to-
davía no están definidas de 
quién son competencias. No 
hay que olvidar que todavía 
estamos en negociaciones a 
través de estamentos interna-
cionales para definir las aguas 
del entorno de Canarias. ¿Qué 
es lo que ha hecho el Gobierno 
de Canarias? Le hemos pedido 
que actúe e informe al respec-
to, además de que no deje al 
Archipiélago al margen de las 
decisiones que tengan que ver 
con las aguas canarias.

Jonathan Domínguez, viceconsejero de Comunicación del Gobierno de Canarias.

JONATHAN DOMÍNGUEZ
lVICECONSEJERO DE COMUNICACIÓN 
DEL GOBIERNO DE CANARIAS
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Cosme Espinel, Natalia Santana y Sonia Álamo, durante la rueda de prensa.

PUERTO DEL ROSARIO

Nueva Canarias en Fuerteven-
tura ha decidido poner en mar-
cha nuevas iniciativas para 
“blindar y proteger” a Fuer-
teventura de la amenaza de la 
minería de tierras raras ante la 
presión de la Unión Europea 
(UE) para garantizar el sumi-
nistro de materiales estratégi-
cos esenciales para la indus-
tria de defensa y el desarrollo 
tecnológico. Por tal motivo, 
la presidenta insular y parla-
mentaria, Natalia Santana, ha 
exigido al Gobierno de Clavi-
jo el cumplimiento de la ini-
ciativa impulsada por Nue-
va Canarias-Bloque Canarista 
(NC-BC) hace un año, para 
aprobar un decreto ley de re-
chazo y paralización de las 
autorizaciones. 

La consejera insular Sonia 
Álamo, por su parte, recla-
mará al grupo de gobierno del 
Cabildo majorero información 
sobre el estado del expedien-
te para la declaración del par-
que nacional de tierras áridas. 
En la misma línea, el secreta-
rio de Acción Política, Cosme 
Espinel, informó de las accio-
nes iniciadas en el Parlamen-
to Europeo para cerrar “defi-

nitivamente” las puertas a esta 
actividad industrial en base al 
reconocimiento de Canarias 
como Región Ultraperiférica 
(RUP). 

Tanto Natalia Santana como 
Sonia Álamo y Espinel com-
parecieron en una rueda de 
prensa en Puerto del Rosa-
rio para informar de las nue-
vas actuaciones decididas por 
Nueva Canarias ante el temor 
y el riesgo de que afecte a la 
Isla la crisis geopolítica y la 
necesidad de la UE de asegu-
rar su autonomía estratégica, 
que le ha llevado a considerar 
como estratégica la obtención 
de estos minerales esenciales 
(tierras raras).

La presidenta de NC en Fuer-
teventura afirmó que el “único 
camino viable para evitar” que 
la Isla entre en una ampliación 
de la lista de siete minas espa-
ñolas avaladas ya por la Comi-
sión Europea es la “anticipa-
ción y el blindaje preventivo”. 

Cuestionó la “inacción” del 
Ejecutivo canario de CC y el 
PP y recordó que hace casi un 
año, por medio de la iniciati-
va impulsada por NC-BC (una 
proposición no de ley), y apro-
bada por todos los grupos sal-

Nueva Canarias impulsa el blindaje de la Isla frente 
a las pretensiones de Europa con las tierras raras

•Reclama al Gobierno de Clavijo la redacción de un decreto ley que paralice las autorizaciones

El PP celebra que sigan avanzando los trámites 
para el reconocimiento del caserío de Cofete

vo Vox, se incluyó a petición 
de CC y PP la aprobación de 
un decreto ley para paralizar 
las autorizaciones en marcha y 
negar la concesión de nuevas. 

“No han puesto en marcha 
el decreto ley”, lo que provo-
ca que “dejen totalmente des-
protegida a Fuerteventura”, 
denunció Santana. Por este 
motivo, en el pleno del Parla-
mento preguntará al Ejecutivo 

COFETE

La parlamentaria popular Ma-
ría Saavedra y la conseje-
ra Yolanda Malaquías se han 
reunido con los vecinos y re-
presentantes legales del case-
río de Cofete, en el munici-
pio de Pájara, después de que 
el Gobierno de Canarias haya 
cumplido con el trámite para 
impulsar una ley de lectura 
única que permitirá el recono-
cimiento del caserío, “una de-
manda histórica que les permi-
te mayor seguridad jurídica e 
impide que sigan cayendo so-
bre ellos sanciones adminis-

trativas y económicas”, asegu-
ran desde las filas populares.

El PP celebra que se den pa-
sos firmes en este sentido y 
espera que su tramitación por 
el Parlamento sea ágil y, an-
tes del próximo verano, los 
vecinos vean atendida esta 
reivindicación.

La delimitación gráfica, in-
mediata y urgente de este 
asentamiento rural preexisten-
te será promovida por el Go-
bierno de Canarias y tendrá 
carácter transitorio, hasta que 
el Cabildo de Fuerteventura 
proceda a su ordenación por- María Saavedra y Yolanda Malaquías, junto a representantes de Cofete.

por esta situación.  
Sonia Álamo se interesará, 

en la próxima sesión plenaria 
del Cabildo a celebrar también 
este mes de abril, por el esta-
do del expediente para la de-
claración del parque nacional 
de tierras áridas, que podría 
ser una medida clave para im-
pedir la actividad minera. “De 
momento, apenas tenemos in-
formación”, lamentó Álamo

Tras las peticiones de la UE, 
Natalia Santana alertó de que 
el Ejecutivo estatal ha puesto 
en marcha la modificación de 
la ley de minas y que se han 
emitido órdenes ministeriales 
para la búsqueda de estos mi-
nerales. Para la presidenta in-
sular de Nueva Canarias, las 
decisiones de Madrid sugieren 
que “están allanando el cami-
no” para la explotación.

menorizada dentro del nuevo 
plan rector, documento donde 
se identificará definitivamente 
el poblado y se garantizará el 
adecuado equilibrio entre los 
intereses vecinales y la pro-
tección medioambiental.

La delimitación previsible-
mente se realizará con fecha 
anterior a 1994, año en el que 
aprobó la declaración del Es-
pacio Natural Protegido. A 
este respecto el inventario re-
unirá todas aquellas edifica-
ciones existentes, así como el 
estado en el que se encontraba 
el diseminado.
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Jessica de León, consejera de Turismos y Empleo del Gobierno de Canarias, en el centro de la imagen, durante la presentación de los datos.

CANARIAS

Que la economía de 
Fuerteventura y, de 
Canarias en gene-

ral, depende del turismo es un 
axioma que se repite constan-
temente, más aún después de 
la pandemia de 2020 y lo que 
el cero turístico supuso para la 
economía de islas como Fuer-
teventura o Lanzarote, mar-
cando un antes y un después 
en el sector. Sin embargo, por 
mucho que a uno se lo repi-
tan constantemente, y siendo 
conscientes de hacia dónde 
debe encaminarse el modelo 
turístico del Archipiélago, po-
cas son las veces que se ponen 
los datos económicos reales 
sobre la mesa. Vamos, lo que 
aporta el turismo a la econo-
mía canaria. 

Según el último informe IM-
PACTUR Canarias, el Estudio 
del Impacto Económico del 
Turismo en Canarias, este sec-
tor aportó de forma directa al 
Producto Interior Bruto (PIB) 
regional el 36,8% de lo que 
contabilizó en 2024; o lo que 
es lo mismo, 21.424 millones 
de euros (en 2023, la cifra as-
cendió a 19.302 millones de 
euros; es decir, que lo que el 
sector turístico aportó a la eco-
nomía canaria creció en 2024 
un 11% con respecto a 2023).

2024 ha sido el año que, de 
momento, el sector turístico ha 
aportado más al PIB canario y 
que más peso ha tenido, en ge-
neral, sobre la economía isle-
ña, acercándose cada vez más 
al 40% del total. De hecho, 
Canarias lideró en 2024 el cre-
cimiento nacional del PIB tu-
rístico con un incremento del 
3,7%. Por detrás quedaron 
Baleares, que creció un 3,5%, 
Murcia o Valencia. La media 
de crecimiento del PIB turísti-
co español se situó en el 3,2%.  

EMPLEO. Y si esto pasa con la 
economía en general, lo que 

ocurre con la creación de pues-
tos de trabajo directos también 
merece una mención impor-
tante. De hecho, el empleo ge-
nerado por el turismo tiene un 
efecto “multiplicador”, tal y 
como explica la consejera de 
Turismo del Gobierno de Ca-
narias, Jessica de León, “ya 
que, por cada 100 empleos en 
contacto directo con el turis-

ta, se generaron 44,5 puestos 
de trabajo en otras ramas de 
actividad”. 

De hecho, según los últimos 
datos de IMPACTUR a este 
respecto, que son los corres-
pondientes a 2023, en Cana-

¿Cómo revierte el sector turístico en 
la economía canaria? 

•El último informe IMPACTUR Canarias detalla aspectos como los millones inyectados a la economía isleña o el empleo generado de forma directa
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rias se contabilizaron 358.000 
empleos directos vinculados 
al turismo (casi el 40% de los 
empleos generados en el con-
junto del Archipiélago), des-
tacando, sobre todo, un dato 
cualitativo: la reducción de 
los contratos vinculados a la 
estacionalidad. Entre el año 
2019 y el 31 de diciembre de 
2023 se formalizaron 63.000 
nuevos contratos indefinidos, 
reduciendo los de temporali-
dad turística hasta el 9,5% (en 
2019 y los años anteriores a la 
pandemia, los contratos tem-
porales se situaron en el 34,3% 
de los formalizados).

Las previsiones son que el 
empleo siga creciendo en Ca-
narias a lo largo de 2025 por la 
inercia de los datos positivos 
generados en el sector turís-
tico. De hecho, según BBVA 
Research, fuente utilizada para 
el estudio IMPACTUR, al cie-
rre de este año el empleo habrá 
crecido en las Islas en torno al 
2,7% (por delante de Canarias 
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solo está Navarra, con un cre-
cimiento que llegará previsi-

blemente al 2,9%), mientras 
que la media nacional se ha-
brá situado en 2,2%. 

Ahora bien, ¿cuáles son los 
factores que han permitido 
mejorar los datos del PIB tu-
rístico en Canarias?, ¿qué he-
chos son los que sustentan este 
crecimiento? Son, básicamen-
te, seis: la consolidación de 
mercados europeos tradicio-
nales como el británico y el 
alemán, la creciente fortaleza 
del mercado nacional, la nota-
ble mejora en la conectividad, 
la inversión pública para el re-

posicionamiento del destino 
canario, la inversión empresa-
rial para la transformación de 
los alojamientos y, como con-
secuencia de la anterior, la me-
jora de la oferta turística. 

MÁS IMPUESTOS. Estos dos úl-
timos factores, además, han 
contribuido junto con otros a 
incrementar los impuestos re-
caudados. De hecho, a 31 de 
diciembre de 2023, en Cana-
rias se recaudaron 3.134 mi-
llones de euros en concepto de 
impuestos y tasas (en 2019 fue-
ron 2.432 millones de euros).

“Es fundamental que traba-
jamos en sensibilizar a la so-
ciedad, explicando qué es el 
turismo en Canarias, cuánto 
aporta a nuestra economía y 
qué tipo de empleos genera”, 
señala de León, para quien 
este es un paso fundamental a 
la hora de “prestigiar no solo la 
formación vinculada al sector, 
sino también al propio sector 
turístico en sí”, concluye.

EN ASCENSO 
Canarias fue la 
región de España 
que más creció en 
PIB turístico en 
2024

MÁS CONTRATOS 
INDEFINIDOS
Tras la pandemia, 
los contratos 
temporales caen 
hasta el 9,5%



“El mayor objetivo 
nuestro ha sido crear 
cantera y alcanzar 
nuevos logros”

Mavia Rodríguez
PUERTO DEL ROSARIO

-Desde hace varios años es 
parte del equipo directivo 
del CL Maxorata. ¿Qué le 
llevó a asumir el cargo de 
secretario y cuáles han sido 
los mayores desafíos en esta 
función?
-Nuestro principal desafío 
se remonta a la temporada 
2005/2006, cuando hubo un 
compromiso en el municipio 
de Tuineje, donde había tres 
equipos de lucha: el Unión 
Sur, el Maxorata y el Club de 
Lucha Las Playitas. Las Playi-
tas tenía una buena cantera; en 
el Maxorata había desapareci-
do la cantera, pero tenían un 
equipo senior; y el Unión Sur 
solo se mantenía con un equipo 
de femenino. La idea, que fue 
un compromiso con el Ayun-
tamiento, se basó en unir los 
tres clubes. Al final tenemos 
un equipo competitivo como 
es el Maxorata, con el que he-

mos conseguido muchos lo-
gros. Por ejemplo, hace tres 
temporadas quedamos cam-
peones de Canarias del equipo 
senior y en categoría juvenil, 
además de ser semifinalistas 
en cadete. El mayor objetivo 
nuestro ha sido crear cante-
ra y alcanzar nuevos logros, 
que hemos obtenido aunque 
hayamos cambiado de puntal.
-¿Qué estrategia están usan-
do el club para atraer a nue-
vos jóvenes a este deporte?
-Llevamos algunos años vi-
sitando los colegios; además, 
tenemos al preparador físico 
Alberto Padilla, que es profe-
sor de Educación Física en el 
IES Vigán. Entre los meses de 
septiembre y octubre hacemos 
una campaña divulgativa y va-
mos directamente a los cole-
gios. Llevamos, en este caso, 
a los puntales y le damos una 
charla a los chicos y chicas 
para que conozcan la Lucha 
Canaria. Después, les ofrece-
mos los servicios que tiene el 

club, como el de transporte, e 
intentamos mantener la cante-
ra a través de las escuelitas.
-¿Qué valores o enseñanzas 
deja la lucha canaria a nivel 
personal y profesional?
-La Lucha Canaria se sabe que 
es un deporte de nobleza, tradi-
ción; es la historia de nuestros 
antepasados y eso es lo que 
intentamos transmitir, en este 
caso para que los niños y ni-
ñas que tenemos en las escue-
litas de las categorías infan-
til, cadete y juvenil adquieran 
cualidades como el comporta-
miento y saber estar, además 
de que también les hablamos 

de la historia del deporte y de 
dónde viene la Lucha Canaria. 
Por supuesto que también les 
hablamos de los logros y obje-
tivos que queremos conseguir 
en cada temporada.
-¿Crees que la Lucha Ca-
naria tiene en el Archipié-
lago el reconocimiento que 
merece?
-A día de hoy opino que sí, 
porque desde la Federación 
regional de Lucha Canaria y 
la Dirección General de De-
portes Autóctonos, creada por 
primera vez esta legislatura, 
se apoya a la Lucha Canaria. 
Además, los terreros se llenan, 

síntoma de que a la gente le 
gusta la Lucha Canaria, pero 
siempre hay que mejorar. Por 
motivos del Covid-19, la Fe-
deración regional ha cambia-
do a una permanente, que se 
eligió en su momento a tra-
vés de elecciones, y ellos es-
tán potenciando el deporte en 
coordinación con la Dirección 
General. Desde el punto de 
vista económico también es-
tán subiendo todas las compe-
ticiones. Por ello, y siendo ho-
nestos, sí, considero que poco 
a poco se ha ido potenciando 
a nuestro principal deporte 
autóctono.
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José Roque Pérez Martín, secretario del Club de Lucha Maxorata, junto a Mavia Rodríguez.
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PUERTO DEL ROSARIO

“Es un cuento, pero también 
una herramienta que puede 
servir tanto a menores con un 
perfil concreto, además de a las 
familias y los docentes”. De 
esta manera describe Constan-
za Cabrera Gil su ópera prima, 
Mi amigo Masin, que acaba de 
ver la luz en 2025. Con ilustra-
ciones de Cynthia Hierro Gar-
cía, este cuento está basado en 
la experiencia real de una niña 
de tres años que narra sus vi-
vencias con su amigo Masin, 
un niño también real con unas 
características concretas. El 
punto de inflexión de esta ex-
periencia arranca el día en el 
que la niña se da cuenta de que 
el camino de ambos se separa-

rá en breve para empezar una 
nueva etapa en diferentes cen-
tros educativos. “Lo que hice 
fue recoger cada una de las vi-
vencias de la niña y plasmarlas 
en este relato infantil”, explicó 
Cabrera.

Siendo pedagoga, además 
de experta interuniversitaria 
en Orientación e Intervención 
Psicoeducativa, esta orienta-
dora educativa de profesión 
(Cabrera Gil ejerce su labor en 
el colegio Sagrado Corazón, 
de la capital majorera) no pudo 
evitar reflejar cada una de las 
sensibilidades en este cuen-
to. “Al final uno lleva a su te-
rreno, quizás por deformación 
profesional, todo lo que te ro-
dea”, aseguró.

Constanza Cabrera, autora del cuento Mi amigo Masin.

Cultura
Constanza Cabrera 
publica su primer cuento, 
Mi amigo MasinVIOLETA CHACÓN

El Día del Libro
¿A dónde vamos?

Hace apenas unos días, descubrí con asombro que se estaban instalando semáforos en 
el suelo. Una especie de baliza que se ilumina según el color del semáforo, instalada 
en la acera donde esta acaba y da pie al paso de cebra.

No entendí muy bien para qué era aquella instalación, así que me fui a san google a pregun-
tar. Solo tecleé “semáforos en el suelo” y, con la rapidez que caracteriza a este buscador, me 
enlistó una serie de noticias y páginas web que arrojaban claridad a mi búsqueda.

En shock quedé según fui indagando. Resulta que solo en España el año pasado fueron 
atropelladas 11.000 personas. Fueron “peatones zombi”. Esos peatones, vamos a decir, que 
causaron ellos mismos los atropellos, o bueno, no voy a ser condenatoria… voy a decir que 
no evitaron el atropello por un simple motivo: no estaban mirando. Iban con el móvil en 
las manos, abducidos por la pantalla. Supongo que cuando se fueron a dar cuenta ya había 
sido el impacto. De verdad espero que, al menos la mayoría, se dieran cuenta del impac-
to aunque ya fuera inevitable, porque la otra alternativa me sume en una profunda tristeza.

Con todo esto en la mesa, los encargados de la seguridad vial han tenido la ingeniosa idea 
de poner semáforos en el suelo. Lo de que si no puedes con el enemigo, únete a él. Si el pea-
tón zombi donde mira es al suelo, pues ya sabemos donde se pone el semáforo. Sigo sorpren-
diéndome al descubrir que ya en Ibiza y otras ciudades españolas han adoptado esta solución. 
Y que hay una empresa de balizas que está frotándose las manos fabricando estas luces. Es el 
mercado amigo, que decía uno que mandaba.

El asombro se fue tornando en desesperanza a medida que han ido pasando los días, porque 
me he dedicado a observar a los peatones, ya que potencialmente yo soy conductora. Nota 
mental para mí y para todos los progenitores que hacemos de taxistas: deberíamos andar más. 

Me desvío, la cosa es que ir conduciendo por las vías donde hay colegios e institutos es un 
deporte de alto riesgo a las horas punta. Esto es: a primera hora, que además del móvil y el 
apapayamiento típico de la edad, añadimos el madrugón y el dichoso aparatito, que siempre 
va en la mano; y a la hora de la salida, que ya ahí no están dormidos, pero andan en síndrome 
de abstinencia por ver qué hay de nuevo en las redes, después de haber estado (quiero pensar) 
las seis horas reglamentarias de escolaridad sin él. 

Con los dedos de una mano cuento los estudiantes que salen sin el teléfono en las manos, 
y con los mismos dedos me da para contar los que cruzan por donde se debe y mirando. Lle-
vo una semana que tengo que hacerme una tila según llego al despacho porque he evitado el 
atropello de varios adolescentes gracias a que voy como una tortuga y a que mis reflejos si-
guen funcionando. 

Me da mucha lástima reconocer hacia donde vamos. No quiero adentrarme en este camino de 
desesperanza y hastío que lleva la bandera del todo está perdido. Y de todo esto me doy cuenta 
justo en este mes, que celebramos el Día del Libro. Si en lugar de móviles tuvieran libros, andarían 
por la calle deprisa y mirando con atención, deseando encontrar un banco o un rincón en el que 
sentarse a leer. Tendrían urgencia por saber cómo siguen las historias en las que se adentran, pero 
no FOMO, que es esta cosa de querer estar presente en la red no vaya a ser que se pierdan algo. 

Prefiero ser inocente y optimista, y seguir creyendo que este mes se van a vender muchos 
libros y, lo que es mejor, que se van a leer. Y que mientras nos duren los libros, podremos ir 
restándole horas de uso al maldito aparatito.
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Carmelo Torres Torres, junto a la presidenta Lola García y Rayco León, consejero insular de Cultura.
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Cultura

PUERTO DEL ROSARIO

El libro Cien años de Cabildo. 
Historia del moderno Cabildo 
de Fuerteventura (1913-2013) 
se presentó el pasado mes de 
marzo en el Archivo General 
Insular de Fuerteventura ante 
un nutrido público interesa-
do en conocer esta obra clave 
para entender la evolución his-
tórica, política, social y cultu-
ral de la Isla a lo largo del siglo 
XX. En el acto, que sirvió para 
presentar los primeros dos to-
mos correspondiente a los 
años entre 1913 y 1975, estu-
vieron presentes la presidenta 
insular, Lola García; el conse-
jero de Cultura, Rayco León; 
y el autor de la obra, Carmelo 
Torres Torres.

El servicio de Publicaciones 
de la Corporación insular es 
quien edita esta obra cuya pu-
blicación se vio retrasada por 
diferentes motivos. Se trata de 
un trabajo centrado en el aná-
lisis minucioso de las actas de 
la Institución, documentando 
no solo la trayectoria política 
y administrativa de la institu-
ción y desglosando los perso-
najes históricos en cada etapa, 
sino que también revela aspec-

tos clave como la educación, 
la sanidad, las infraestructu-
ras, la cultura y el desarrollo 
social de Fuerteventura. Con 
un enfoque riguroso y exhaus-
tivo, se convierte en una refe-
rencia obligada para quienes 
deseen acercarse a la historia 
contemporánea majorera.

En palabras del propio autor, 
“la publicación recoge hechos 
relevantes que son imprescin-
dibles para conocer y valores 
el devenir de la sociedad majo-
rera”. “En el texto se referen-
cia a más de 2.000 personas, 
no solamente figuras políticas, 
sino otras personas que, sin ser 
miembros de la Corporación 
insular, también tuvieron un 
papel en la historia de la ins-
titución”. No en vano, se trata 
del trabajo más ambicioso que 
actualmente existe en Cana-
rias para el análisis y estudio 
de una corporación insular.

La obra Cien años de Cabil-
do. Historia del moderno Ca-
bildo de Fuerteventura (1913-
2013) ya está disponible para 
consulta y adquisición, sien-
do una herramienta impres-
cindible para investigadores, 
docentes y amantes de la his-

Se presenta Cien años de Cabildo. Historia del 
Moderno Cabildo de Fuerteventura, de Carmelo Torres

PUERTO DEL ROSARIO

La capital de Fuerteventura 
acoge este mes de abril una 
nueva edición del musical pro-
tagonizado por el alumnado y 
profesorado del colegio Sagra-
do Corazón de Fuerteventu-
ra Fundación Educativa Sofía 
Barat. Este año los persona-
jes de los cuentos tradiciona-
les saltan a las calles de Puer-
to del Rosario con Big Storm, 
una obra original del profesor 
Robert Patterson que cuen-
ta con arreglos de la docente 
Elena Perera y coreografías 
del profesor Israel Rocha, en 
la que participan más de 120 
alumnos y alumnas de ESO y 
de 4º, 5º y 6º de Primaria. 

Coincidiendo con el vigési-
mo aniversario de la tormen-
ta tropical Delta, esta historia 
entremezcla el mundo real con 
el de los cuentos, donde tres 
inesperados héroes, los Tres 
Cerditos, salvarán al mundo 
de la villanía del Lobo Feroz. 
Big Storm es, además, una re-
flexión sobre temas tan actua-
les como las consecuencias de-
rivadas del cambio climático y 
la fragilidad de las Islas Cana-
rias en este contexto cambian-
te, entre otros aspectos.

 Éxitos actuales de artistas 
como Beyoncé, Ariadna Gran-
de, Kylie Minogue o The Wee-
knd se entremezclan con temas 
noventeros de artistas como 

Imagen de Superheroes of Atlantic, el musical que alumnos y profesores representaron el pasado año.

toria majorera. Se articula en 
siete capítulos, distribuidos 
en dos volúmenes, que se co-
rresponden con etapas crono-
lógicas de especial incidencia 
en Fuerteventura. Se añaden, 
además, anecdotarios que 
aportan diversa información 
y datos que, de otro modo, no 
hubieran podido aparecer en la 

publicación.
Carmelo Torres Torres, doc-

tor en Historia por la Universi-
dad de La Laguna y Máster In-
ternacional en Restauración y 
Rehabilitación del Patrimonio 
Edificado, es autor de una ex-
tensa producción académica y 
divulgativa, además de ser co-
laborador durante más de 17 

años de El Enfoque de Fuerte-
ventura, a través de la sección 
‘Retrospectiva’. A lo largo de 
su carrera ha participado en 
numerosos proyectos de res-
cate documental y conserva-
ción patrimonial, además de 
contar con varias monografías 
de referencia sobre la historia 
de Fuerteventura y Canarias.

El musical Big Storm, del Sagrado 
Corazón, se estrena en abril

Britney Spears y coreografías 
que vuelven a incluir pasos de 
vértigo y acrobacias. Además, 
cuenta con sorpresas como la 
colaboración cómplice de una 

conocida comunicadora tele-
visiva de Fuerteventura. 

Big Storm, el noveno musi-
cal desarrollado por el centro, 
está enmarcado dentro del pro-

yecto educativo del CPEIPS 
Sagrado Corazón de Fuerte-
ventura, que destaca por el fo-
mento de la lengua inglesa en 
sus aulas. 
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Educación Vial

Errores 
frecuentes

Tanto peatones como conductores de ciclos y 
VMP deben actuar responsablemente

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Cuando algo se realiza 
porque lo ignoramos 
estamos en un error, 

como norma general; pero al-
gunas veces, quien lo hace 
sabe que es incorrecto y aún 
así lo hace.

Indicamos algunos errores 
que cometen, por ejemplo, los 
peatones:

1) Circular en carretera por 
el lado derecho, según el sen-
tido de la marcha, cuando lo 
correcto es circular por la iz-
quierda según el sentido de la 
marcha (que veamos la circu-
lación de frente).

2) No usar el chaleco re-
flectante homologado (tiene 
que ser visible a 150 metros), 
al circular de noche, fuera de 
poblado.

3) Caminar por la calzada, 
teniendo la acera libre.

4) Cruzar fuera de los pa-
sos de peatones señalizados 
correctamente.

5) No respetar la señaliza-
ción de semáforos al cruzar.

6) Cruzar la calzada dia-
gonalmente, en vez de forma 
perpendicular.

Algunos errores que come-
ten los conductores de ciclos 
(bicicletas) son:

1) Circular por las aceras, re-
servadas para peatones.

2) Circular en sentido con-
trario al normal.

3) No respetar la señaliza-
ción vertical ni las marcas 
viales.

4) Llevar pasajeros sin las 
condiciones adecuadas.

5) Circular en carrete-
ra sin casco de protección, ni 
chaleco.

6) Circular dentro de la 
calzada, existiendo arcén en 
condiciones.

7) Circular en paralelo a 
otros ciclistas en casos o lu-
gares prohibidos.

8) No llevar luces al circu-
lar de noche. 

Y por último, pero con cada 
vez más presencia en la circu-
lación, los llamados patinetes 
eléctricos (VMP) que la ma-
yoría incumplen todas las nor-
mas básicas: desde circular por 
los lugares prohibidos, sabién-
dolo, a llevar dos o tres perso-
nas en el vehículo, así como un 
largo etcétera con la pasividad 
de la DGT y los ayuntamien-
tos que, o no sacan las orde-
nanzas reguladores o pasan 
de que se cumplan.

 Espero se publiquen las es-
tadísticas de accidentes, in-
cluidas las muertes, con la im-
plicación de dichos vehículos.

Para terminar, con este ar-
tículo simplemente pretendo 

que todos los implicados en la 
circulación, ya sean peatones 

Imagen de una campaña de la DTG dirigida a los conductores de patinetes.

o conductores, respetemos 
para que nos respeten.
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  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

-¿Qué puede contarnos de 
asentamiento de Winter en 
Jandía?
-Yo los traje hasta Matas Blan-
cas, que era precisamente don-
de estaba la alambrada que se-
paraba la península de Jandía 
del resto de Fuerteventura. En 
realidad, yo los llevé primero 
a donde hoy está el Club Al-
diana, justo donde hay un ris-
co grande, y más adelante es-
tán unas cuevas, y les dije que 
en atención a lo que ellos me 
habían dicho ese era el mejor 
sitio, además de ser el más cer-
cano a Morro Jable, y les en-
cantó, pero decidieron recorrer 
toda esa costa hasta el final de 
la dehesa de Jandía. Al final, 
tras recorrer todo, me dijeron: 
“Lorenzo, como el primer si-
tio que nos enseñaste no hay 
ninguno y ahí es donde va-
mos a construir; vamos a ha-
blar con el señor Winter”. Tras 
ello, fueron a ver el terreno y al 
día siguiente fuimos a marcar 
donde iban a hacer el chalet. 
La verdad que era una parce-
lita grande, delante quedaba el 
risco, pero decía el señor Win-
ter, “vamos a dejar un buen es-
pacio entre el chalet y el ris-
co para plantar cactus y otras 
plantas de jardín”. Esa casa 
todavía existe, fue la primera 

que se hizo, y está por deba-
jo del Club Aldiana, que yo la 
alambré después. ¡Esa alam-
brada todavía está allí!
-Don Lorenzo, ¿y esa casa 
cuándo se construyó?
-Pues esa casa se comenzó en 
el año 1962; es anterior a Casa 
Atlántica y el resto de hoteles 
y apartamentos de la zona.
-Dijimos que Winter traba-
jó en los pozos y otras ini-
ciativas, pero ¿también se 
implicó en el trabajo de las 
carreteras?
-Sí, se dedicó a arreglar las ca-
rreteras, pero sin tractores; los 
tractores llegaron unos años 
más tarde. En ese entonces las 
arreglaban con carretillas y 
con personal, mucho personal. 
Había una cuadrilla del Morro 
hacia Cofete y otra del Morro 
hacia Matas Blancas. Todo eso 
lo pagaba él de su propio bol-
sillo. Me acuerdo de los gana-
deros, ya mayores, que tenían 
a sus hijos trabajando en esas 
cuadrillas y recuerdo de ir yo 
por la oficina para hablarle del 
trabajo en los pozos y de otras 
cosas y entonces llegó un se-
ñor llamado Santiago. Ese se-
ñor tenía varios hijos que en 
invierno se dedicaban a la ga-
nadería, a hacer queso, y en 
verano, que no había queso, 
por lo menos durante cinco o 
seis meses, se dedicaban a tra-
bajar en el arreglo de las ca-
rreteras. La gente también iba 
mucho a mariscar y a embo-
tellarlo con vinagre y lo ven-
dían. A ese señor Santiago le oí 
yo, conmigo delante, en la ofi-
cina, que pasaba por allí a ver 
si había algo de trabajo para 
emplear a los hijos y que ga-
naran algún sueldo. Winter le 
preguntó: “¿cuántos hijos tie-
ne?” Y aquel le decía “cinco”, 
por ejemplo,… Y don Gusta-
vo le decía: “bueno, pues ya se 
verá usted con hasta dos o tres 

coches delante de su casa”. 
El señor Santiago se echaba 
a reír, “¿cómo va a ser eso?”, 
y Winter le decía “que sí, ya 
verá usted cómo lo que le digo 
es cierto, pues estoy hacien-
do propaganda para que ven-
ga el turismo aquí. Y no puede 
ser menos, ya que las mejores 
playas de toda Canarias las te-
nemos nosotros aquí”. Y eso a 
pesar de las dificultades de las 
carreteras. Tenía el plan de re-
galar el terreno a los primeros 
que viniesen a construir, pero 
siempre que fuese un chalet. 
Winter ponía como ejemplo 
el sur de Gran Canaria, seña-
lando que muy poco antes se 
habían comenzado a construir 
hoteles y apartamentos y eso 
revolucionó toda esa zona de 
la isla vecina. Después de mo-
rir don Gustavo ese señor San-
tiago de vez en cuando me 

recordaba las palabras del ale-
mán: “Lorenzo, ¿te acuerdas 
de la pérdida de don Gusta-
vo? Malimpriado hombre, ¿te 
acuerdas lo que dijo? Pues al-
gunos de mis hijos tienen hasta 
dos coches ya”.
-Se podría decir que don 
Gustavo fue un auténtico 
visionario. Él había viaja-
do mucho y predijo el futu-
ro que le esperaba a Jandía, 
¿no?
-Él llegó en un yate huyen-
do de la Guerra de Alemania 
y alcanzó a llegar a Las Pal-
mas; estando allí fue el que 
“contrató” la CICER, lo que 
hoy es UNELCO -al presente 
ENDESA-. Al ser ingeniero se 
la adjudicaron a él. Don Gus-
tavo fue también el que puso 
personal: aquí, en Gran Tarajal 
puso a Alberto Langenbacher, 
que falleció ya hace muchos 

años, que se encargaba de la 
pequeña central eléctrica que 
abastecía de luz a Gran Tara-
jal. Más adelante todo eso lo 
cogió UNELCO y él se echó 
fuera de esa actividad.
-Entonces, ¿don Gustavo se 
ocupó de hacer pozos, de me-
jorar las carreteras existen-
tes y de crear otras nuevas, 
caso de la que llegaba hasta 
Cofete que se terminó hacia 
1949?
-Cuando yo llegué a Morro Ja-
ble en 1957 las carreteras ya 
estaban hechas, lo que pasaba 
era que en los inviernos el agua 
se canalizaba y las rompía. En 
verano, que no llovía, iban con 
unas cuadrillas de trabajadores 
con carretillas tapando los sur-
cos que hacía el agua.
-Don Gustavo también cons-
truyó unas salinas. ¿Para 
qué las creó?

Don Lorenzo de San Pedro Cabrera Cabrera, 
el chófer de D. Gustavo Winter Klingele, 

el “Señor” de Jandía (II Parte)

l  En esta segunda entrega, Cabrera Cabrera trae al presente algunas de las obras y mejoras que realizó Winter 
en la península de Jandía, principalmente en materia de carreteras

Lorenzo Cabrera, cruzando el jable con vehículos en la Península de Jandía.
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-Pues mira, la verdad es que 
eso no te lo sé explicar, por-
que cuando yo fui ya estaba en 
quiebra. Todavía a día de hoy 
hay un resto, la torre de dón-
de cogían el agua; bueno, solo 
un trozo, eso era más alto, y 
allí tendría una bomba o algo 
para sacar el agua. Las gavias 
o eras donde cristalizaba la sal 
ya están echadas a perder, eso 
lo han arado y hasta han cons-
truido dentro de lo que fueron 
las salinas. La carretera anti-
gua ya pasaba justo por el lí-
mite de las salinas.
-Dicen que don Gustavo lle-
gó a intentar hacer un túnel 
que conectara con Cofete. 
¿Sabe algo de eso?
-Sí, eso fue en Gran Valle. En 
Gran Valle fue donde más po-
zos se abrieron: un total de cin-
co. Gran Valle es donde está la 
“mina” de Jorós. De la mina de 
Jorós a Morro Jable hay ocho 
kilómetros y Gran Valle está a 
sólo cuatro kilómetros de Mo-
rro Jable. Fue precisamente en 
Gran Valle donde hizo la ex-
cavación. Empezó tanto por el 
sur como por el norte, pero no 
llegó a unir los dos túneles. Al 
parecer empezó con el túnel 
antes de hacer la carretera de 
Cofete, pero no lo acabó.
-¿A qué se debió?
-Pues se debió a que realizar 
el túnel le salía muy costoso 
y le fue más barato hacer una 
pista de tierra. Esa carretera 
fue la que se hizo, y todavía 
sigue, pasando por una dego-
llada para pasar a Cofete; la 
otra pista es la que llega hasta 
el faro de Jandía. La profun-
didad del túnel no es mucha. 
Tú sabes que antes tenían que 
hacerse picando a mano y con 
explosivos… y hoy en día hay 
máquinas que lo hacen mucho 
más rápido,… y rompen lo que 
tranquen por delante.
-¿Cómo era Jandía, Morro 
Jable, Cofete, El Puertito de 
la Cruz,… en aquellos pri-
meros años en los que usted 
estuvo por allí?
-Antiguamente Cofete era el 
pueblo de Jandía, incluso pri-
mero que Morro Jable. En 
Morro Jable lo que había eran 
unas casitas de pescadores, te-
chadas con palos y “monte”, 
y después todo rematado con 
la “torta”, que no era otra cosa 
que tierra amasada, tipo hor-
migón, por encima. Cuando 

cuche”. “Sí, sí, don Gustavo”, 
le dijo. Le empezó explicando 
lo del plano que ya tenía de la 
zona, de que aquellas tierras 
eran de él y podía hacer con 
ellas lo que quisiera, pero que 
había decidido dar los solares 
gratis a los vecinos, pero que 
su empeño era hacer las cosas 
bien, y que no estuviera una 
casa para aquí y otra para allá; 
vamos, una chapuza. Le dijo: 
“la casa que le paramos a us-
ted, la iba a hacer de piedra” 
(de calicán, que era una piedra 
muy flojta, cuya cantera está 
justo al lado del cementerio), y 
es que cuando eso costaba mu-
cho llevar los bloques, ya que 
no había carretera. “Guarde 
usted la piedra”, le dijo, “que 
vamos a hacer el plano, y ya 
le elegimos a usted el solar in-
mediato a aquello, pero dejan-
do la calle libre”. Y entonces 
le invitó a una copa y le expli-
có que estaban hablando mal 
de él por ahí, que algunos ve-
cinos le habían contado… Al 
final le ofreció hasta gratis el 
agua necesaria para hacer la 
casa, y me dijo, “Lorenzo, tú 
no le cobres nada a este hom-
bre por traer ni el agua ni la 
piedra que todavía le falta lle-
var para levantar la casa”. Al 
hombre, del sentimiento que le 
dio aquella generosidad, se le 
caían las lágrimas. Yo no supe 
de que tuviera más conflictos 
con los vecinos.

cían de nombrete “Mal Hom-
bre”. Este empezó a hacer la 
casa y lo mandó parar y le ex-
plicó “esto no se puede hacer 
así, porque todo esto ya está 
organizado en unos planos que 
yo tengo, y usted me está ha-
ciendo la casa justo en donde 
va una calle que baja, ya cer-
ca de la orilla del mar”, y le 
explicó que eso así no podía 
ser. Pero la cosa fue crecien-
do hasta que casi amenazó a 
don Gustavo, y es que le iba 
diciendo a otros “mira ahora 
que don Gustavo viene a pro-
hibirme que construya”, y “no 
sé qué y no sé cuanto”. Enton-
ces cuando Winter iba a ha-
cer compras a Gran Tarajal o a 
Puerto del Rosario iba yo con 
él, a veces conducía él y otras 
veces conducía yo: primera-
mente conducía él, en los pri-
meros años, y ya más adelan-
te conducía yo, cuando él ya 
no lo hacía. Entonces tropeza-
mos en un restaurante de Gran 
Tarajal con un tal Pedro Reyes 
-que ya murió hace una pila de 
años-, y allí tomamos unas co-
pitas y algo de jamón serrano; 
y un día tropezamos con ese 
“Mal Hombre” y don Gusta-
vo le dijo “hombre, tenía mu-
chas ganas de verlo”, y fue y 
lo saludó muy afectuosamen-
te, incluso riéndose. Le dijo: 
“venga que le voy a invitar a 
una copa que tengo que hablar 
con usted y quiero que me es-

un algo, pero eso fue un gran 
avance, y ya no se tenía que ir 
a buscar el agua a Jorós con los 
barquillos, incluso cuando ha-
bía muy mal tiempo.
-¿Por qué la gente de Cofete 
finalmente fue abandonando 
el poblado?
-Pues sobre todo por el turis-
mo: en cuanto empezaron a 
levantarse los hoteles y a lle-
gar el turismo, la gente se vino 
para Morro. Los primeros fue-
ron Casa Atlántica, Jandía Pla-
ya,… que se hicieron en los 
sesenta y pico. De ahí en ade-
lante comenzó el turismo… y 
la cosa cambió a mejor.
-¿Fue entonces cuando co-
menzó a abandonarse la 
agricultura y la ganadería? 
¿Le veían más futuro a Mo-
rro Jable que a Cofete?
-Sí, claro eso fue así. Ya en 
ese entonces se sabía que Mo-
rro sería el futuro y que allí se 
viviría mejor.
-Algunos dicen que don Gus-
tavo poco menos que los echó 
de Cofete, que casi los forzó 
a marcharse para Morro Ja-
ble, y que no les dejó ni si-
quiera plantar. ¿Qué hay de 
cierto en eso?
-No, yo creo que eso son sim-
ples comentario. En lo que yo 
conocí a don Gustavo allí, él a 
todo el que le pedía hacer tal o 
cual cosa, pues sí,… ayudaba 
en todo lo que podía. Fíjate tú 
que en los solares de Morro, 
él no cobró ni un solo céntimo 
por ellos, los regaló a los veci-
nos, pero con la única condi-
ción de que fueran vecinos de 
allí, incluso si era un matrimo-
nio en el que solo uno de los 
dos fuera de allí (Jandía), pues 
ya se consideraba que también 
tenía derecho, incluso siendo 
alguno de la Península. A los 
que fueran los dos de fuera de 
la alambrada de Matas Blan-
cas no les daba los solares.
-¿Hubo algún conflicto entre 
los vecinos y Gustav Win-
ter? Es que siempre ha ha-
bido unos vecinos que dicen 
que era muy bueno y otros 
que cuentan que se aprove-
chaba un poco...
-Bueno, en lo que yo viví en 
Morro Jable, el único conflic-
to que tuvo fue con un veci-
no de allí, pero al final ambos 
salieron bien de ese problema. 
Era uno que cuando se empe-
zó a hacer las casas, que le de-

yo llegué a Jandía, en el año 
57, solo estaba construida con 
hormigón la casa del señor 
Winter, que la levantó como se 
hacen hoy en día, aunque esa 
casa ya la tiraron,… ahí hubo 
un mal entendimiento entre el 
hijo mayor de Winter y su ma-
dre: se le dieron poderes y, al 
parecer, el hijo mayor no se 
portó bien con el resto de her-
manos. Al final aquello se ven-
dió, las echaron abajo y ya le-
vantaron otra cosa allí. En el 
Valle de el Ciervo lo que había 
eran unas pocas chocitas, y en 
la costa, allí cerca de la punta, 
donde le llaman la Cueva de 
la Negra, había unas chocitas, 
que también ya las tiraron. 
-¿Qué recuerdos tiene de 
Cofete?
-En aquél entonces lo más im-
portante era Cofete, donde 
más gente había, unas choci-
tas, y se dedicaban sobre todo 
a la ganadería, y es que en Jan-
día la gente se dedicaba al ga-
nado y la pesca,... Al lado de la 
orilla de la marea lo que había 
era una fila de casas de pesca-
dores, el resto eran todos gana-
deros, aunque algunos de los 
pescadores vivían en Cofete. 
En el invierno se iban al gana-
do, en Cofete, y en el verano se 
metían a pescadores, viviendo 
en Morro. Había poquita gen-
te y tenían chozas tanto en un 
sitio como en el otro. En el 57, 
cuando nosotros fuimos para 
allí, solo estaba la factoría de 
los atunes y el resto no eran 
sino simples chozas. Tiempo 
después ya don Gustavo trajo 
el turismo y aquello ha cam-
biado tanto que hoy en día no 
se sabe ni por donde estaban 
las casas esas.
-¿Y El Puertito de la Cruz?
-Eso era como Cofete, igual. 
Los que estaban en Morro, 
pero no tenían ganado y vi-
vían solo de la mar, se iban 
para El Puertito. En el invier-
no, cuando la mar estaba muy 
mala se venían para El Morro, 
y en ese entonces el agua la 
cargaban más de un kilóme-
tro, desde donde está la fuen-
te -Jorós- hasta la playa, y se 
hacía en barriles que se car-
gaban al cogote. Ya más tarde 
se hizo el aljibe en Morro, y 
la llenaban; a partir de enton-
ces todos los vecinos iban allí 
para todos los días llevarse un 
cacharrito de agua. Cobraban 



Abril, 2025 - EL ENFOQUE de Fuerteventura32


	ENF-01-070432NR
	ENF-02-070432NR
	ENF-03-070432NR
	ENF-04-070432NR
	ENF-05-070432NR
	ENF-06-070432NR
	ENF-07-070432NR
	ENF-08-070432NR
	ENF-09-070432NR
	ENF-10-070432NR
	ENF-11-070432NR
	ENF-12-070432NR
	ENF-13-070432NR
	ENF-14-070432NR
	ENF-15-070432NR
	ENF-16-070432NR
	ENF-17-070432NR
	ENF-18-070432NR
	ENF-19-070432NR
	ENF-20-070432NR
	ENF-21-070432NR
	ENF-22-070432NR
	ENF-23-070432NR
	ENF-24-070432NR
	ENF-25-070432NR
	ENF-26-070432NR
	ENF-27-070432NR
	ENF-28-070432NR
	ENF-29-070432NR
	ENF-30-070432NR
	ENF-31-070432NR
	ENF-32-070432NR

